

ISASA

CARA
El gasto público general para 1970 que soportará sobre sus espaldas la población será de 2 billones, quinientos mil millones de pesos.
(30-11-969)

Propósitos

SECA
La deuda pública interna creció de 221 mil millones a 551 mil millones y la deuda externa es de 2.872 millones de dólares.
(30-11-969)

Las culpas más graves: son la servidumbre y la cobardía.—INGENIEROS

Año XVI (Quinta Epoca)

Buenos Aires, 4 de Diciembre de 1969

Nº 320

CASILLA DE CORREO CENTRAL No 2.269
REGISTRO NAC. DE LA PROP. INT. 946.315

Impreso en COGITAL, Rivadavia 767, Bs. As.

Precio del ejemplar: \$ 50.--



¡Salen en libertad los presos políticos!

UNA BUENA NOTICIA

por Leónidas BARLETTA

EL país ha recibido con honda satisfacción la noticia de que todos los presos políticos y gremiales han sido puestos en libertad.

Nosotros nos hemos alegrado íntimamente por cada uno de los ciudadanos que han visto abrirse las rejas de la prisión para reintegrarse a su hogar, a su vida cívica. Pero hemos sentido simultáneamente la más profunda tristeza al comprobar que en nuestra patria la libertad del hombre que piensa, del opositor, del adversario político, depende de un trámite tan simple como la orden emanada por el hombre que ocupa transitoriamente el más alto sitio de la Nación.

Esta decisión no aventa la inquietud que flota en el ámbito de la república, antes bien, la aumenta, porque la libertad sin trabas, es un derecho, no una concesión graciosa del Poder Público. Hubiésemos deseado que en sustitución de las razones que se dieron para explicar los motivos de este hecho trascendental, el Poder Ejecutivo se inclinase reverente ante las muestras reiteradas del Poder Judicial y acatase el espíritu de la Ley dejando incólume su garantía permanente.

Porque lo que se da, se quita, y lo cierto es que el país no puede depender de la voluntad de un hombre o de un puñado de hombres, o de un sector de la población, si se quiere, por prudentes que sean, sin caer en el más absurdo de los anacronismos.

Obedecemos a la ley escrita, consagrada en la Carta Fundamental que no puede ni debe ser alterada por ningún modo de Carta de pequeños sectores, ni por "hábil" interpretaciones, sin que se resienta lo que hoy se busca con tanto afán: el frente nacional unido.

Si la libertad de los presos ha sido otorgada para convalidar la constitución de una CGT que no cuenta con la plena confianza de las bases, para facilitar el trámite que se avecina, de su normalización con dirigentes pasivos, no espere el gobierno gratitud por la anulación de una medida que no debió ser tomada, porque ha dañado los principios democráticos insustituibles y el prestigio de la Nación en el extranjero. Pero si desea demostrar a la población que sus propósitos son sinceros cuando se refiere a la "democracia real", que los gobiernos anteriores desnaturalizaban y sólo practicaban de forma, levante entonces el Estado de Sitio, que le confiere más poderes sobre los absolutos que posee; derogue las leyes represivas y derrote, respetando las leyes del juego y en iguales condiciones para todos, a las ideologías que considera inconvenientes para nuestra sociedad. Si no se confrontan, sólo por los dictérios, nunca se va a saber cuál es la más aceptable.

Evitaría la confusión y el resentimiento secreto que engendra la persecución del adversario ideológico y vigoriza a las fuerzas armadas, enseñándolas a no inmiscuirse en las lides políticas, a ser respetuosas de la voluntad popular, soberana en un país bien constituido.

La lógica satisfacción de que por una causa o por otra, y acaso, más por la presión popular, que por llevar a un altar religioso una conciencia libre de preocupaciones, se haya liberado de su prisión injusta a un centenar de presos sin causa, se ve empañada por la sombría perspectiva que ofrece esta búsqueda de una democracia real, donde el que disiente es calificado, perseguido, arruinado económicamente y si se rebela, encarcelado.

La invocación y el peregrinaje hacia el altar de una divinidad, para ofrecerle devoción a

cambio del "frente unido del espíritu", de poco servirá si no se ayuda a la santa patrona y al hijo de Dios con prácticas medidas que impidan el resquebrajamiento de la unión deseada.

¡Unión!, ¿por qué no? Pero todos libres. ¿Cómo puede existir unión con una SIDE que califica sobre la base de los juicios de un argentino católico, el Dr. Luis María Bullrich que faltó doblemente al Evangelio que dice: "No juzgarás" y a la Constitución de su patria, que prohíbe los jueces especiales. ¿Cómo tomar los informes de este hombre de tan cortos alcances que no previó las famosas encíclicas de Juan XXIII y el brusco cambio de la Iglesia, que deben haberle impulsado a la apostasía?

Insistimos: sin derogación de toda la legislación represiva, para que el pueblo pueda luchar libremente por su bienestar; sin el cese de todas las intervenciones, sin el restablecimiento pleno de las libertades constitucionales, sin el anuncio preciso, concreto, del retorno a la democracia política, sin trampas, sin remiendos comunitarios, sin intentos de corporativismo, sin discriminaciones, para que todas las autoridades del país (CGT, Universidad, Federación Agraria, Asociación del Fútbol, etc.) y el Gobierno mismo, sean efectivamente representativos de la voluntad popular, no puede haber unión de los argentinos.

La unión de apaleados y apaleadores, es inconcebible.

Por otra parte, cabe preguntarse, ¿para qué queremos la unidad nacional? ¿Para afirmar una política de entrega de las riquezas nacionales? Acaba de incorporarse una nueva química extranjera. ¿Para aceptar sumisamente una carestía insostenible, impuestos que agobian y que seguirán subiendo, tarifas elevadas de servicios que se prestan mal, trabajo escaso y mal remunerado y fuerzas policiales adiestradas para que la unión sea a gusto del consumidor, es decir, el extranjero que nos coloniza, porque nuestros conductores son fuertes en armas, pero débiles en la comprensión de a quién se debe servir con esa fuerza: a los que despojan al pueblo de su producto o al pueblo que se resiste a ser despojado.

Entre tanto hemos ido a buscar la paz, la concordia, la conciliación, el "frente de unión espiritual", que el país requiere, a un templo histórico, implorando a una imagen veneranda, en vez de buscarla en una política modernizada que dé la tierra al que la trabaja, que cierre el camino a las oligarquías, que impida en fin, cristianamente, que los ricos sigan enriqueciéndose a costa de los pobres, mientras entonces los mismos cánticos de acción de gracias, los que tienen y los que no tienen.

Menos mal que el Cardenal Primado advirtió que ese acto "esencialmente religioso", y la impetración a la Virgen, no implica "rehusar a nuestra propia responsabilidad".

Pero ninguno de los ricachones que exaltan el "frente del espíritu" para "sacrificarnos más", como dijo un fogoso clérigo orador, sería capaz de cumplir con el Evangelio públicamente por amor a la Virgen y a la Patria. ¿Cuán difícilmente entrarán en el reino de Dios los que tienen riquezas! (V. 24, Lucas).

Y si las palabras del presidente y del comandante en jefe se hacen realidad, no volverá a repetirse esta triste circunstancia, en la que hombres que luchan, recuperen por decreto su libertad, porque "la divergencia en ideas no convierte a un adversario en enemigo". Por eso nos asociamos a la satisfacción general de que los presos políticos hayan sido puestos en libertad.

ROSAS O EL TERROR AL FUTURO

por LUIS FRANCO

RESTAURADORES Y LIBERALES

MIENTRAS la secta más conservadora o recauchutadora del pasado hurga y hojea papeles y archivos, y dinamizada por copiosas inyecciones sacras y legas, promueve debates, infiere conferencias, funda institutos, edita a porrillo revistas y libros, se incauta de la radio y la televisión transfigurando a Rosas en nuestro Moisés pampeano, en nuestro Washington de poncho y rebenque, tiroteando con estiércol, como los monos, a todos sus adversarios. — la secta liberal se mantiene en sus trece, repicando con los badajos del siglo pasado, segura de que ya todo está dicho y que la innumerable colección de próceres y juicios heredados es santamente intocable.

Que la generación de hoy y las venideras no tienen por qué ingerirse en el pleito histórico como en un partido de fútbol, en el papel de "hincha" de Rivadavia o de Rosas, sino enjuiciarlos sin compromisos previos, es lo que ni a restauradores ni a liberales se les pasa por las nubladas mentes, pues empiezan por no advertir que ambas sectas, más o menos oligárquicas, se movieron enteramente a espaldas de las masas desposeídas, y por ende no pueden servirnos de testimonio o ejemplo.

Sabido es que de hace ya décadas los neorestauradores vienen empeñados en el proceso de canonización de don Juan Manuel de Palermo. Sólo que los liberales apenas les ceden terreno y creen a pie juntillas en la intangibilidad de sus próceres. (Ni decir que para ambas cofradías la historia es obra exclusiva de los bonetes que aparecen en la superficie mirando con académico desprecio las causas económicas y sociales de fondo.) Veamos dos casos como muestra. A la luz de una reconsideración medianamente responsable, las figuras de Urquiza y de Mitre ya no pueden sostenerse sin tambalearse sobre sus carcomidos pedestales. ¿Que Urquiza, al revés de los otros caudillos y gobernantes resistas (trocados en parásitos vitalicios, sin más virtud republicana que la de su aguerrida fidelidad al director de orquesta) no carece de capacidad militar y fomenta en su provincia no sólo la vida ganadera, sino una variada actividad agrícola e industrial, y aun educativa y un comienzo de tolerancia política, todo ello va herejicamente opuesto al credo restaurador? Sí, eso es innegable pero no lo son menos los otros títulos de don Justo: que la acumulación de su pecunia es tan obesa como la de Quiroga y Rosas, cuando menos, al punto de no saberse dónde terminan sus finanzas y comienzan las de su provincia; todo esto sin despreciar su capacidad degolladora casi tan ancha como la del hambrecito de Palermo, ni su fecundidad poligámica, tan magna, que el Congreso de la Confederación debe promulgar una ley de emergencia para legitimar a las innumerables unidades de tribu filial. Agreguemos que en su pacto con el Brasil, violando su propia Constitución del 53, permite a los negreros imperiales la extradiación de los esclavos escapados del infierno y del trópico.

De Mitre recordemos que fundó *La Nación* como se funda un pedestal, y *La Nación* se encargó de erigir la estatua. A lo largo de las décadas del pasado y del presente siglo, todos los colaboradores del gran diario — desde Rubén Darío a cagatintas del montón — se vieron obligados a perpetrar el panegírico de Mitre. Causa lástima tanto sudor y tinta derramadas, ya que al primer tanteo, la estatua se resquebraja. Del poeta quedan sus rimas, sólo cotejables a las de Ricardo Rojas en "fecundidad ríspida". Su traducción de la *Divina Comedia* es un logrado conato de encerrar al Dante en su propio infierno. Como general fue un Napoleón de puras Waterloos. Como legislador, fue el Solón del fraude electoral. Y todo esto resulta mera hojarasca frente a un pecado que pesa como una Cordillera en la balanza: historia y la conciencia de los hombres: la guerra contra el Paraguay, capitaneada por él, (el espanto matrimoniado a la estupidez) que sólo acabó cuando se acabaron los paraguayos.

EL SANTORAL DE LOS CAUDILLOS

La boba malicia del revisionismo de extrema derecha, es

decir, alumbrado con velas de altar, viene repicando con énfasis creciente en un mito creado ya en el siglo pasado: que las montoneras fueron un movimiento espontáneo de las masas. Quien penetra medianamente en la idiosincrasia del gaucha pampeano, advierte que se trata del mas aislado e individualista de los seres (sólo cree, y con buena razón, en la justicia de su cuchillo), es decir, el más ajeno a la mancomunidad social o política. La montonera, como una especie de democracia bárbara y republicano chúcaro? (Floripondio populista! El gauchaje no fue canducido sino arreado.

Pongamos, de paso, los puntos sobre las ies. En primer lugar, sigue cultivándose una confusión de redomada mala te entre *gaucha* (criatura desnuda de todo derecho y haber y sin más tierra que la que pisa su caballo) y *estanciero* (un monstruo vestido de decenas de millares de hectáreas y cabezas vacunas). Naturalmente, el estanciero, patrón en la vida civil, deviene patrón en la guerra: el caudillo al frente de sus peonadas militarizadas. Con esa fuerza y el de jefe de milicias que suele otorgarle el gobierno, le basta para arrear al resto del paisaje sin consultarle el gusto (*Datos de A. Ebelot, R. C. Graham y otros*). Por cierto que ningún caudillo comenzó como gaucha, sino como patrón. Artigas, el protomontonero, era hijo de un propietario de dos o tres estancias. Comenzó como acopiador de corambre y jefe de contrabandistas, siguió como polizone del rey encargado de perseguir contrabandistas y terminó movilizándolo las montoneras contra el rey y los muy virreinales patriotas de Buenos Aires. Ramírez era descendiente del conquistador Ramírez de Velasco. Güemes, miembro de las más acaudaladas familias de Salta. Facundo, hijo de un hacendado sanjuanino aguerenciado en los Llanos Rosas, se tenía por emparentado con el Conde de Poblaciones y con los duques de Normandía. (Todo esto no niega que los dueños o testaferros de los mostradores y saladeros porteños y de la aduana única con tal de aplastar a la demagogia montonera llegaron a fomentar la invasión del Uruguay por los esclavistas brasileños, como más tarde la Comisión unitaria de Montevideo no trepidó en propiciar la desmembración de Entre Ríos y Corrientes a fin de socavar a Rosas).

El que Quiroga pusiera en su bandera negra el lema fernandino *Religión o muerte*, y el que Rosas gallease como guardián de la fe católica de Felipe II, prueba que el caudillismo de nuestras campañas fue esencialmente conservador o colonial, en oposición al movimiento revolucionario hispanoindio de 1810, inspirado en buena parte en los Enciclopedistas y la Revolución Francesa. (No se olvide que Rosas reimportó a los jesuitas).

Tres comunes denominadores unen a los caudillos ecuestres. (Los caudillos pedestres de la ciudad — N. Anchorena, Obligado, los dos Alsina, Mitre — relevan el poncho por la levita y la gauchiparla por el código o el latín). Con la excepción honorífica de Güemes, todos sustraen prolijamente el bulto a la guerra de la Independencia y a la del Brasil donde se defiende a la patria gaucha. Todos prefieren rebajar el sable a cuchillo y probar su filo en los gargueros de sus compatriotas. Su idoneidad y agilidad alpinística para los altos negocios les permiten llegar rápidamente a la cima. (Sus uñas son siempre más largas que sus lanzas). López, de sargento, llega a estanciero. Quiroga, perdida al juego la herencia familiar, comienza su carrera como presidiario en San Luis, llega a general, actúa como financista y prestamista en la alta sociedad porteña, viste en Dudignac, sostiene de moda y al morir, según Zimny, "era uno de los hombres más ricos de la América del Sur. A juzgar por el monto de su contribución territorial, según su panegirista Saldías, Rosas llegó a ser un terrateniente más cosmográfico que los mismos Anchorena. La fortuna de Urquiza fue calculada en 13 millones de pesos fuertes y sus tierras en un millón de hectáreas.

La tercera virtud de los caudillos de poncho es su santo

(Continúa en pág. 3)

EL GENERAL TORREZ

por José PORTELA

LA Alianza para el Progreso había nacido como una respuesta demagógica al camino cubano; Wall Street quería probar que su receta era preferible. Su fracaso no pudo ser más contundente. Nixon — el eficaz abogado de la familia de los Trujillo, como conviene no olvidarlo —, no pudo dejar de registrar el hecho; anunció, pues, una "nueva política" para Latinoamérica; Rockefeller se encargaría de exponerla. Pero tratándose de la paternidad de esas personas, era fácil conocer en qué consistiría el curso novedoso. Por lo que hace a Rockefeller, cabeza del llamado Imperio Rockefeller, la cosa es muy clara; el petróleo constituye un ingrediente principal de la política internacional norteamericana, y Rockefeller es, por excelencia, el petróleo. El más que ninguno otro formula los lineamientos esenciales de la diplomacia estadounidense. Ello es así, en todos los continentes pero sobre todo en América latina, donde el gobernador del Estado de Nueva York, es petrolero, terrateniente, banquero, hotelero, comerciante, transportista y muchas cosas más. El

senhower había denunciado valientemente el "complejo industrial-militar"; y bien, Rockefeller está en el centro del mismo. Los monopolios necesitan una política militar a su nivel; ellos son, propiamente dicho, la militarización en toda la línea. A cuánto ha llegado ella lo puede indicar el hecho de que el personal total del Departamento de Defensa de los Estados Unidos da una suma igual a la población de Suecia. El Informe Rockefeller no podía ser otra cosa, entonces, que la militarización desenfrenada en Latinoamérica; abastecer de armamento y de estrategos a los diversos gobiernos, entrenar más sistemáticamente aún a los oficiales en Norteamérica o en Panamá, apoyar sin vacilaciones a las dictaduras militares reaccionarias, única garantía verdadera de los intereses monopolísticos norteamericanos, respaldo supremo en la lucha contra las nacionalizaciones, y finalmente constituir la fuerza interamericana permanente, a los fines de que las tropas de cada país se encarguen de ser los verdugos de

sus compatriotas. Tales son los consejos de este asombroso admirador y apologista de Vandor (Braden o Perón, ¿no es cierto?). Es por todo ello muy estimulante conocer las declaraciones esclarecedoras del general Juan José Torrez, del ejército boliviano, difundidas por un despacho del Inter Press Service, del 17 de noviembre, y dichas ante miembros de la Junta interamericana de defensa. He aquí algunas de sus ideas. "Si no se adoptan perentorias medidas de solución para los problemas sociales americanos, los pueblos del continente no tendrán otra opción que el camino de la violencia y la revolución incontrolables, para definir posiciones y producir el cambio sociológico reclamado insistentemente para conformar un mundo de justicia social". (...) "Las fuerzas armadas no pueden desempeñar el papel de guardias pretorianas de los intereses monopolísticos, desvinculadas de su pueblo y contra su pueblo, extrañas a las tendencias reales que debemos

mirar para superarlas y no para compadecernos o criticarnos mutuamente. La preservación militar del Hemisferio no puede estar enfocada en el puro y simple armamentismo que busca el potencialismo militar como vía que proponga un instrumento idóneo que se oponga al peligro extracontinental, sin detenerse a pensar que el más serio como brutal enemigo de la democracia se encuentra encuevado dentro de nuestras fronteras y esparcido a lo largo y a lo ancho de una geografía de hambre, desocupación y miseria, como productos de cierta perturbación continental". Añadió "que la inspiración del mártir de Dallas se insumió en el banquete en el que están todavía concertados los detentadores de la riqueza y el poderío hegemónico de los trusts y los monopolios económicos". Dijo aún que cuando las guerrillas irrumpieron en 1967, había "unas cuantas buenas razones para estar disconformes con el régimen entonces imperante". Es un excelente síntoma que parecidas nociones son compartidas por numerosos oficiales de las fuerzas armadas latinoamericanas.

Futurismo

por Enrique BLEUZET

En el almuerzo mensual de la Cámara de Comercio de Estados Unidos habló el Dr. Hermán Kahn, especialista en análisis de política pública, es decir: "futurología"; tal como nos desayunamos por la noticia periodística en la que se informa que se trata del Director del Hudson Institute... financiado por el Pentágono.

Lo expresado por el Dr. Kahn tuvo la virtud de mostrar la fuente de inspiración de lo manifestado, solo horas antes, por el Dr. Agustín Luis Merello, en exposición patrocinada por el Ateneo Rotariano de Buenos Aires, en su condición de "prospectólogo".

El Dr. H. Kahn es autor — en colaboración con A. Wiener — del libro "El año 2000". Coincidentally, el Dr. Merello en su disertación señaló una publicación de la Cámara Argentina de Sociedades Anónimas, intitulada "Necesidad y Bases de una Comisión del año 2000", artículo en el que se sugiere la creación del Instituto de Prospectiva, o Centro de Estudios del Futuro Argentino.

Refiriéndose el Dr. Merello a las distintas maneras de predecir el futuro, entre las que mencionó la adivinación, la profecía, el pronóstico, la predicción, la futurología y la prospectiva, con lo que evidenció concretamente el nexo entre su "especialidad" y la de mister Kahn.

¿Para qué la prospectiva y la futurología? Pues, para reemplazar las "viejas y obsoletas instituciones nacionales argentinas", ante las cambiantes y perentorias exigencias de los raudos tiempos actuales.

En tal situación, los prospectólogos, como anticipadores del porvenir, imaginarán las nuevas formas que se deberán adoptar en todos los niveles del terreno social.

reunidos en equipos que actuarán de consuno con núcleos de Reflexión Prospectiva, detectando futuros posibles... en el marco de cambios internacionales imprevisibles. Para ello, el Dr. Merello sugirió organizar un Foro de la Anticipación, especie de "tribuna imaginaria" desde donde los cerebros del hoy y del mañana expondrán, desde distintos sitios y oportunidades, sendas conclusiones sobre las pautas del devenir mundial y qué le irá conviniendo hacer al pueblo argentino. Conclusiones que por los canales nacionales de información llegarán a las autoridades del país, al solo efecto de orientarlas; de paso, los "grasas" de las fábricas, las oficinas, los campos y demás sitios de "escaso nivel", quedarán informados "democráticamente", disfrutando así de la nueva "sociedad de libre información autodeterminada".

Sin embargo, vista la "relación dialéctica" entre prospectología y futurología, pese a las sutilezas con que se las especifica, no se comprende porque nuestros prospectólogos irán a quebrarse el seso indagando en las brumas del futuro, si precisamente los futurologos como el Sr. Kahn pueden revalorarles de tanto esfuerzo. Y no es afirmación gratuita, puesto que el representante del todopoderoso Pentágono ha expresado en "El año 2000" a manera de un demirurgo que, en lo fundamental, en occidente, nada cambiará; que, a partir del actual statu quo, sólo se trata de acrecer lo que existe, pero sin darse nuevas y alocadas metas, como la de la industrialización argentina, por ejemplo... Así que no se advierte cómo el propósito Foro de la Anticipación va a trazar esquemas por su cuenta que, por algún que otro simple matiz, terminarían deshaciéndose contra los ya preestablecidos por los futurólogos del complejo militar-industrial U.S.A. Y mucho menos después que el doctor Kahn dijo: —"La misión que tiene Estados Unidos es de guardia civil en el orbe, si bien tiende a complicarse cada vez menos en los problemas bélicos que se presentan. Papel de guardián internacional que impide nuevas guerras mientras asegura la consolidación de la paz y la defensa de la civilización". (Sic).

Como el lector advertirá, ni los sedicentes prospectólogos y futurólogos representan productos espontáneos. Nada de eso. Crecen o aterrizan en el terreno fértil de los esquemas, de las políticas y estrategias, de los test y de la verticalidad. Se trata, en primera y última instancia, de ofensiva ideológica que artemente desata sobre nuestro país, la plutocracia armamentista norteamericana, por intermedio de sus representantes directos e indirectos. Son los que naturalmente siguen a la vista de buena voluntad de Rockefeller



Documento horrendo de la masacre de My Lai: 350 mujeres, niños y ancianos asesinados en los tiempos del nazismo.

CRIMEN Y CASTIGO

por Joaquín LAZARTE

EL teniente Galley, el sargento Mitchell... ¿Son acaso los principales culpables? ¿Por qué se los elige ahora, al cabo de un año y ocho meses, como cabezas de turco? ¿Han sido algo más que simples verdugos, encallecidos ejecutores de instrucciones no escritas que daban encallecidos mandos, servidores a su vez de un encallecido poder tenebroso? Song My, My Lai... ¿Se arregla con un par de farsas, en la forma de cortes marciales, el atroc genocidio, el prolongado crimen de lesa humanidad, que se está cometiendo en Vietnam? ¿No son acaso muchos los Song My y My Lai que ha habido en las torturadas tierras vietnamitas?

Al día siguiente de la espantosa matanza cuya detallada revelación ha sacudido las conciencias, el alto mando norteamericano en Vietnam anuncia, a la luz de sus tropas, apoyadas por artillería y helicópteros, habían atacado la localidad de My Lai, "con un saldo de 128 enemigos muertos, trece sospechosos detenidos y tres armas recogidas". Era la versión oficial de la monstruosidad cometida. Era la versión oficial del asesinato a sangre fría de muchos cientos de ancianos, mujeres, niños y criaturas. ¿Cómo saber la cifra exacta? El comunicado echaba tierra al asunto, como antes se había echado tierra sobre los cadáveres arrojados a las fosas. Al fin de cuentas, ¿no se trataba de una operación más, entre miles de otras, de la "guerra sucia"? Al fin de cuentas, ¿qué diferencia esencial hay entre matar a mil vietnamitas con bombas arrojadas por los B-52 o matarlos con rátagas de armas automáticas?

Día tras día, desde hace años los diarios nos hablan de "combates" en Vietnam. Siempre con "saldo" parecidos. Por parte del "enemigo", es decir, de los patriotas, tantos muertos. Siempre muchos. Por parte de los norteamericanos y sus títeres unos cuantos muertos y un número bastante más crecido de heridos. Ya hemos dejado de preguntarnos con extrañeza por qué, en esa minuciosa contabilidad trágica, sólo figuran muertos, nunca heridos en las bajas de los patriotas. Pero ¿cuántos Song My y My Lai ocultan esas encallecidas informaciones!

¿Por qué, pues, se ha armado tanto alboroto con lo ocurrido en la provincia de Quang Ngai el 16 de marzo de 1968? ¿No se trata de una ocurrencia casi cotidiana, del normal desarrollo de la "guerra sucia", una típica guerra colonial? ¿No se ha ido a Vietnam a matar "indígenas" hasta que los sobrevivientes se resignen al sometimiento? El Pentágono, brazo armado del complejo industrial-militar, lo tenía calculado, todo. Hasta las denuncias del "enemigo" que, naturalmente, se han multiplicado. Se las descartaba como "propaganda comunista". Y se insistía en que el cuerpo expedicionario norteamericano estaba cumpliendo en Vietnam una función abnegada, "en defensa del mundo libre".

Todo estaba calculado, si menos la sobrehumana resistencia del patriotismo vietnamita. Hizo, a costa de abnegaciones y padecimientos infinitos, que todo el tinglado de la infamia

se viniera abajo. Puso en evidencia el carácter imperialista de la aventura de Washington en el sudeste asiático. Llenó de ignominia a los títeres, traidores a su patria. Despertó la conciencia del pueblo norteamericano, atraído con engaños a una guerra de agresión no declarada, de un enorme costo en sangre y dinero. Atrajo las simpatías de todos los pueblos de la tierra, y, de pronto, con la denuncia pública del ex soldado Ridenhour, puso a los criminales ante su crimen. Los nombres de Song My y My Lai acaban de retumbar en el mundo como dos gigantes explosiones nucleares.

Hizo falta esa sobrehumana resistencia para que tal cosa ocurriera. Sin ella, el crimen tal vez hubiera quedado sin castigo. Sin ella, tal vez Washington se hubiera impuesto antes de que el pueblo norteamericano saliera del engaño. Sin ella, tal vez no se hubiera enrarecido el ambiente de Estados Unidos en la medida revelada por las impresionantes manifestaciones contra la guerra de Vietnam. Sin ella, tal vez no hubiera sa-



¡Sufrá con "Corazones solitarios". Un niño de diez años quiere casarse. Papeleo se lo explicará. Nunca faltan casos tristes... los hemos contratado.

Al día siguiente de la espantosa matanza cuya detallada revelación ha sacudido las conciencias, el alto mando norteamericano en Vietnam anuncia, a la luz de sus tropas, apoyadas por artillería y helicópteros, habían atacado la localidad de My Lai, "con un saldo de 128 enemigos muertos, trece sospechosos detenidos y tres armas recogidas". Era la versión oficial de la monstruosidad cometida. Era la versión oficial del asesinato a sangre fría de muchos cientos de ancianos, mujeres, niños y criaturas. ¿Cómo saber la cifra exacta? El comunicado echaba tierra al asunto, como antes se había echado tierra sobre los cadáveres arrojados a las fosas. Al fin de cuentas, ¿no se trataba de una operación más, entre miles de otras, de la "guerra sucia"? Al fin de cuentas, ¿qué diferencia esencial hay entre matar a mil vietnamitas con bombas arrojadas por los B-52 o matarlos con rátagas de armas automáticas?

Aquel horror fue sometido a espectacular castigo en Nuremberg. Pero, ¿cómo va a castigarse el horror de la aventura neocolonialista de Washington, esa aventura que ha manchado ya para siempre los nombres de Eisenhower, Kennedy, Johnson y Nixon? Parece un cruel sarcasmo que ahora se pretenda echar toda la culpa de lo ocurrido en Song My y My Lai, que simplemente simboliza lo que ha ocurrido y está ocurriendo en Vietnam, sobre ese teniente Galley, sobre ese sargento Mitchell, convertidos en chivos emisarios. Por-

La realidad

Las victorias tan cacareadas por los diarios comerciales del ejército yanqui, han venido a parar en esto, según un ayudante de cirugía:

"Cada mañana uno va al trabajo y lo único que ve es la mejor juventud norteamericana ngonzando o tendida en una mesa de operaciones, manifestando el soldado técnico Stephen Streeper, de 26 años de edad que presta servicios como ayudante del equipo de cirugía. (28/11/69).

que son muchos y muy altos los responsables de la bárbara aventura neocolonialista.

Son muchos y muy altos los que se ven de pronto ante su horrendo crimen. Los grandes monopolios norteamericanos, que tan escandalosamente se han lucrado con la aventura. El Pentágono, tan carente de sentimientos como de raciocinio. Esos senadores y representantes que, tras haber apoyado a Nixon, como apoyaron a Johnson, se estremecen ante las disquisitivas de la carnicería — una carnicería premeditada, una "represalia" friamente calculada, en modo alguno el producto de un rapto de furor — y exclaman hipócritamente: "¡No lo sabíamos!" Esos infames títeres que, obedientes a la voz de mando, se atreven todavía a negar la evidencia. Los bien pensants de todas partes, inspiradores, estimuladores, coautores, cómplices y encubridores de la barbarie que la guerra de Vietnam representa. Como esa "prensa seria" que parece escandalizarse más del escándalo del crimen y, en su afán de echar aceite a las alborotadas aguas, habla todavía, a estas alturas, de "presunta matanza". Todos son culpables.

Todos también tendrán su castigo. En Estados Unidos, que ha de albergar a legiones adiestradas en las artes del asesinato, y en el mundo entero, pues los pueblos, a los que el patriotismo vietnamita ha enseñado que nada se conquista sin el propio esfuerzo, se aprestan a exigir cuentas. No habrá esta vez, según todas las probabilidades, un inicio de Nuremberg. Pero, en las más variadas formas, se cumplirán los plazos y se pagarán las deudas. La ultrajada conciencia de la humanidad cuidará de que así sea.

Podemos imaginarnos muy bien a aquellos ancianos, mujeres, niños y criaturas cazados como alimañas. Podemos imaginarnos



Los ingleses permitirán que alivien el aislamiento de las Malvinas. "Pero no las devolverán".

muy bien a la pobre gente que, con los ojos muy abiertos, puesta ante hombres convertidos por la "guerra sucia" en fieras se aprestaba a morir, barrida por las rátagas de las armas automáticas. ¡Mártires de Song My y My Lai! Tal vez no se imaginaran ellos que iban a convertirse en símbolos, que sus muertes iban a retumbar al cabo del tiempo en todos los confines, como un toque de rebato para la humanidad toda. El crimen fue en Vietnam. El castigo llegará a todas partes. Porque, si los tiempos tecnológicos profueran del mal, también están curan un nuevo poder a las creando en el mundo una nueva conciencia.

Descaro

por Juan de URGULL

La noticia ha pasado punto menos que desapercibida. Hasta parece ya natural, aunque en modo alguno deje de ser alarmante. Washington ha decidido aumentar su ayuda militar al régimen griego de los coronales, una de las dictaduras más crueles y arbitrarias de nuestros tiempos. De nada valen las protestas de los "demócratas" de la NATO. Les guste o no, tienen que aceptar a los coronales. Son los fieles servidores de Washington, el "campeón del mundo libre", como lo acredita en tantos lugares, desde Santo Domingo hasta Vietnam. Y esos fieles servidores tienen la misión específica de asegurar el flanco norte en una región tan estratégica como el Mediterráneo Oriental. Vayan pues, aviones, tanques y cañones a Grecia. ¿Qué importa que el pueblo griego se sienta abrumado?

Desde luego, la noticia es alarmante. Porque hace que se recuerden muchas cosas. Fue a fines de abril de 1967 cuando, con la Sexta Flota norteamericana por aquellas aguas, los coronales sirieron al poder en Grecia, mediante un golpe en el que apenas se dismulo la intervención de la CIA. Y fue a comienzos de junio del mismo año cuando, con la Sexta Flota norteamericana por aquellas aguas, las fuerzas israelíes irrumpieron en los países árabes vecinos en la famosa "guerra de los Seis Días" y convirtieron al Cercano Oriente en el peligroso foco de tensiones mundiales que es ahora.

¿Qué se está preparando en estos momentos? Tel Aviv se ríe de las resoluciones de las Naciones Unidas, como si entendiera que, con Washington y los coronales griegos de su lado, puede y debe hacerlo. Pero está vez los países árabes, a pesar de la más que sospechosa actitud de la Arabia Saudita, no están tan divididos ni tan solos como antes. Frente a la Sexta Flota norteamericana, hay una flota soviética. Y Moscú y otros cinco países socialistas acaban de proclamar su decidido apoyo al mundo árabe. Cualquiera cosa que ocurra ahora en el Cercano Oriente será mucho más seria que la "guerra de los Seis Días". Como será mucho más peligrosa para el mundo entero.

En todo caso, no ahí a Washington, el "campeón del mundo libre" apoyando, sin dar la menor queja del "democrático" gobierno israelí, a una dictadura tan odiosa como la de los coronales griegos. Como apoya a la odiosa dictadura del caduco Caudillo, el consocio de Hitler y Mussolini. Como parece dispuesto a apoyar, de acuerdo con sus recomendaciones de Rockefeller, a todas las dictaduras militares que han surgido o puedan surgir en la América latina. El "mundo libre" se está convirtiendo en un mosaico de dictaduras. También esto es muy alarmante. Porque un proceso parecido se registró en el período que precedió inmediatamente a la segunda guerra mundial. Entonces, las dictaduras se proclamaban fascistas. Ahora, se proclaman cualquier cosa. Pero siempre hay detrás de ellas los mismos personajes.

La política y eso que llamamos "economía" siempre han ido de la mano. Son los imperativos económicos, mejor o peor interpretados, los que determinan las políticas internas y exteriores. Siempre han corrido así. Y ahora, con el mundo dividido entre dos sistemas fundamentales contrapuestos, el pasado en la propiedad privada de los medios de producción y el basado en la propiedad pública de estos y sus pagaran las deudas. La ultrajada conciencia de la humanidad cuidará de que así sea.

Es afortunado advertir la evolución que ha tenido este enfrentamiento a partir de la terminación de la segunda guerra mundial. Desde el triunfo del socialismo en la Unión Soviética, el capitalismo ha padecido un complejo de inferioridad y procurado disfrazar la naturaleza del enfrentamiento de los modos más diversos. Se salió de la segunda guerra mundial para

entrar en la "guerra fría" y entonces, con el aplastamiento del fascismo todavía muy próximo, no se hablaba de lucha entre el capitalismo y el socialismo sino de "totalitarismo comunista". ¡Cuántas cosas se dedicaban a la libertad, ausente, se decía, en los países socialistas! De cualquiera que desentendiera del campo socialista se anunciaba que "había elegido la libertad".

Luego, como cada vez eran más los que tomaban la democracia de "masiado en serio, se habló menos de democracia y más de "mundo libre". El "mundo libre" se enfrentaba con el "mundo no libre". Dicho de otro modo, el "mundo no comunista", se enfrentaba con el "mundo comunista". El capitalismo seguía como avergonzado de sí mismo. No se atrevía a decir que se estaba enfrentando con el socialismo, propugnado ya hasta por las encíclicas papales. ¡Y la expresión "mundo libre" era tan vaga! ¡Caban en ella tantas cosas! Desde luego, entraban en ella flamantes reclutas como Franco Bahamonde y títeres como el vietnamita Van Thieu o el congoñero Mobutu, esa "versión africana del Pentágono", ese colaborador en el asesinato de Lumumba.

Pero hasta a expresión "mundo libre" está resultando anticuada y cada vez más peligrosa. Hace pensar a la gente demasado en una libertad que es preciso suprimir siempre que se pueda. La era tecnológica ha procurado al capitalismo nuevas posibilidades, un nuevo poder. Le ha permitido una penetración económica en vías de desarrollo, es decir que marchan cada vez más a la zaga. Si se han de conservar las posiciones en todas estas regiones de Asia, Africa, la América latina y la misma Europa,



Me voy a hacer rosista, así las señoras gordas me regalan un ponchito.

hay que proceder con mano de hierro, sofocando las aspiraciones populares con la ayuda de las oligarquías nacionales cómplices. Hay que echar por la borda el complejo de inferioridad. Hay que prescindir de los disfraces democráticos. Hay que actuar con descaro. Como se actúa ahora. Por la pura fuerza de las armas, que es mucha.

Ha entrado el capitalismo, con sus múltiples manifestaciones imperialistas, colonialistas y neocolonialistas, en su última fase? Todo indica que sí. En todo caso, si descaro desafiante, que le hace inclusive esgrimir la amenaza nuclear, pone muy en evidencia la verdadera naturaleza del enfrentamiento. Y lo que, siempre miopa, siempre cegado por la codicia, el capitalismo no advierte es que, al cerrar todos los caminos de una marcha ordenada hacia una etapa superior de la organización social, está acelerando su propio fin. Porque la era tecnológica también está procurando nuevas posibilidades a los pueblos. En primer lugar, una más clara comprensión de las cosas. En Grecia y la América latina. En España y el Congo. Hay de modo muy especial, en la Cuchinchina que es ahora, como sabemos, una parte de ese trágico y heroico Vietnam.

EN LA PICOTA

HA hecho meritos sobrados para ser puesto en ella. Nos referimos a George Brown el jefe del ala derecha del Partido Laborista británico. Es uno de esos gremialistas y pontificos que, como traidores a su clase, después de haber alcanzado las alturas, recibían el calificativo de "lacayos de la burguesía" en los tiempos heroicos de las luchas obreras. Como uno de los jefes del partido estuvo nada menos que al frente del Foreign Office.

Hubo que sacarlo del puesto. Era como ocurre casi siempre con gente así más papista que el papa. Aceptó una política exterior que era más reaccionaria que la del mismo Washington. Se empeñaba en reanudar la "guerra fría". Además, era cuartario, pero confundía la democracia con lo ordinario. Bebia chichos y hechos, toda clase de inconveniencias. Como cuando, en una fiesta oficial, tomó a la princesa Margarita por la cintura y le dedicó unos groseros piropos, al mismo tiempo que le dirigía codiciosas miradas de borracho.

Ahora nos comiso en la medida. Reproducamos sus comentarios, sobre la atroc matanza de Song My y My Lai. Son dignos de una antología de la infamia.

"No hagamos el juego a los comunistas —ha dicho— escantan sospecho ha salido a relucir. La guerra es la guerra. ¡Que hasta consiguiera la victoria! Tampoco nuestra lucha en Malasia fue siempre limpia. Hubo a veces que emplear recursos poco ordenados. Y ahora esas tierras malas pertenecen al mundo libre".

Como es natural, estas declaraciones han provocado una viva reacción en las filas del laborismo británico. Se ha pedido inclusive que George Brown sea expulsado del partido. Todo indica que Wilson que se prepara para las próximas elecciones, tem digno de figurar en la galería de los infames, sea puesto en la picota. En la picota queda. Observa, lector.

Una carta de Lisandro de la Torre

El 6 de diciembre se cumple un nuevo aniversario de don Lisandro de la Torre. En su honor reproducimos la soberbia carta que envió a un periodista el 19 de julio de 1932, que aclara no pocas cuestiones que, en la actualidad, provoca un trasnochado brote rosista.

Buenos Aires, 19 de julio de 1932

Señor J. J. Soza Reilly

"Caras y Caretas"

Ciudad

De mi mayor consideración:

Estoy en retardo de contestar su apreciable carta.

Me pregunta: "¿Si creo que Rosas puedo ser traído a su patria sin que la llegada de sus restos provoque conflictos fraternales?"

Tanto como conflictos es posible que ni se produzcan, pero la reimpatriación no sería bien vista.

Rosas no ha obligado a la gratitud nacional.

Cuando estalló la Revolución de Mayo, siendo yo un hombre, vio partir uno tras otros los contingentes.

En 1819 atribuyó a la Independencia el desorden reinante.

En la vida pública sólo persiguió su encumbramiento personal y una vez logrado realizó un gobierno retrógrado y sanguinario.

Sus admiradores exaltan su actitud en el conflicto con Francia e Inglaterra, presentándolo como el campeón de la integridad americana. La verdad es que en Francia ni Inglaterra se propusieron en aquella oportunidad realizar conquistas territoriales en América. El conflicto había nacido de los atropellos cometidos por Rosas contra súbditos de ambas naciones.

Cayó sin gloria y huyó al extranjero.

En veinte años de predominio, pudiéndolo todo, no dejó una ley que merezca recordarse, ni una iniciativa reveladora de su interés por el bien público.

Escribió algunas reflexiones sobre filosofía política que muestran su ignorancia y fatuidad.

Lo saluda atentamente

LISANDRO DE LA TORRE

Los tecnócratas

SEGUN SEA QUIEN
MANEJA LA METRALLETA

por Angel N. RUIZ

pales como la "POPULORUM PROGRESSIO".

Los técnicos y la técnica son como una metralleta, sentenciaba don Ruperto. Sirven tanto para los atacadores como para defenderse de estos.

En nuestro país los técnicos y la tecnocracia adquirieron gradual importancia e influencia en las esferas donde se adoptan las decisiones gubernamentales, a partir de la Revolución de Uriburu, cuando se funda el Banco Central y Prebisch asume la gerencia. Esto hablando de los técnicos y expertos en economía. Porque antes, mucho antes, los técnicos, ya habían cumplido su parte sirviendo los intereses de la oligarquía nativa y del imperialismo británico, predominante entonces.

Los eficientes servicios de estos "doctores", así como su obsecuencia y fidelidad fueron generosamente retribuidos. Sirvieron—como ocurre ahora—alternativamente a las empresas extranjeras, (ferrocarriles, gas, tranvías, subterráneos, teléfonos, etc.), unas veces y otras desempeñaban tareas de gobierno. No es difícil colegir a qué intereses servían con más "fervor". No hay duda, y los testimonios históricos así lo demuestran, que el interés nacional quedaba a la zaga o era soslayado u olvidado. Todavía se recuerdan los nombres de Leguizamón Pondal, Arata, Ortiz, Melo, Saavedra Lamas y muchos otros cotizados socios del Jockey Club, Club del Progreso y Circolo de Armas.

EL ARTIFICE DE LA ENTREGA

Pero correspondió a Prebisch el honor de haber sido el verdadero cerebro organizador, con visión de largo alcance, de la tecnocracia económica argentina. El comprendió, como ninguno de sus colegas contables habían alcanzado a comprender, que las circunstancias histórico-económico y sociales permitirían a los "economistas" jugar un papel decisivo en el enjuicamiento de intereses entre la oligarquía nativa y el imperialismo.

Comprendió, también, que el técnico contable tenía que dejar de ser únicamente un experto en el "Debe" y el "Haber", capacitándose en alto grado, dominar las técnicas y disciplinas económicas, conocer a fondo los problemas de nuestra economía y la ligazón política y social predominantes en ella. En una palabra, tenía que dejar de ser un simple tenedor de libros como hasta entonces. La profesión de economista estaba llamada a muy altos destinos. Servir fiel y eficientemente a los intereses foráneos reportaría, además de jerarquía intelectual y profesional, jugosos estipendios y un envidiable "status", a la vez que promoción internacional.

Fue así como preparó al Banco Central para que, aparte de sus tareas específicas, cumpliera funciones de alto instituto de capacitación y seminario o semillero de

tecnócratas eficientes, desprovistos de todo prejuicio nacionalista, en forma tal de asegurar al máximo la lealtad—consciente o inconsciente—al patrón extranjero. El proceso de formación de la mentalidad del técnico comenzaba cuando éste ingresaba al Banco, como auxiliar. Seleccionado, era sometido a duras disciplinas y exigente entrenamiento. En una palabra, era domesticado en función que dentro de 20 ó 25 años podría desempeñar un cargo ministerial en relación con la conducción económica del país, u ocuparía cualquiera otra alta función referida a la materia en el gobierno.

Esta fue la trayectoria, entre otros muchos, de Yessari, Eusebio Campos, Verrier, Alizón García, Brignone, Pascual Martínez, Mendivil, Casatti, Krieger Vasena. Todos fueron no sólo sólidamente capacitados, sino que fueron conformados mentalmente de acuerdo a la filosofía política de Prebisch



"Cuántas plantas se arruinaron el día de acción de gracias".
"¿Por la sequía?" "No; por la peregrinación a Luján".

y Pinedo: servir consecuente y eficientemente a los intereses del imperialismo y de la oligarquía.

COMO SE TRABAJA CONTRA EL PAIS

¿Ustedes se preguntarán cómo se sirve eficientemente al imperialismo? Pues, en primer lugar, no sirviendo a los intereses del país y permaneciendo, aparentemente neutral, a la agresión económica exterior. Luego las variantes son infinitas, y van desde la descarada toma de posición en favor de los intereses de los monopolios internacionales y la oligarquía nativa, hasta la disimulada defensa de los mismos intereses en base a formulaciones técnicas, o pretendidamente científicas, pasando por la deformación de los hechos y la verdad.

Entre los desechados daremos, para visualizar la cuestión, dos ejemplos: Pinedo y Krieger Vasena. Entre los segundos citaremos a Alsogaray, Frigerio, Alemann, Frondizi, etc. Y entre los últimos se cuentan la mayoría de los asesores y consejeros de las entidades

libre-emprestistas como la Cámara Argentina de Comercio, A.C.I.E.L., la Cámara de Comercio Exterior de Rosario, etc.

También es posible que ustedes se pregunten cómo es el procedimiento utilizado por los técnicos para engañar aparentando decir una verdad. Seguidamente lo veremos, y ustedes lo podrán comprobar.

La pregunta test para ubicar a los técnicos, a los cuales nos estamos refiriendo, es la que se relaciona con las causas verdaderas del atraso y subdesarrollo de nuestro país.

Unos los responderán que nuestro atraso se debe a la falta de mecanización del agro, a la falta de tecnificación, a las deficiencias de la comercialización, a la política de las retenciones aplicadas a las exportaciones tradicionales, mientras que otros lo echarán a los impuestos que se pretenden cobrar a los dueños de la tierra, a la

literatura de todo tipo, documentando la explotación a que nos someten las corporaciones a través del intercambio comercial inequitativo. Son millones de dólares al año que nuestra América pierde por esta causa. Millones que van a las arcas de las empresas yanquis fundamentalmente. A estas cifras multimillonarias de e.b.e.m.o. agregamos lo que se llevan los monopolios y las corporaciones en concepto de ganancias, amortizaciones, royalties, exenciones impositivas, etcétera.

Otro tanto se llevan en concepto de intereses por los préstamos que nos imponen, préstamos que debemos invertir en su totalidad en compras en el país de los prestamistas, donde tenemos que pagar altísimos precios por lo que allí compramos. Además de los fletes y seguros que nos obligan a contratar en empresas del mismo origen.

Las mismas respuestas obtendrán si la pregunta se refiere a las causas del proceso inflacionario que sufrimos, al déficit de nuestra balanza de pagos, a las deficiencias infraestructurales de nuestra economía.

Pero todos esos tecnócratas, que manejan multiplicidad de teorías pseudo-económicas y computadoras, guardan absoluto silencio sobre las reales causas de nuestra desventuras económicas. Y callan, cuando justamente dichas causas las conocen hoy hasta los escolares, y se señalan en organismos internacionales como la ONU, la UNCTAD, la CECLA, etc., o se puntualizan con toda crudeza, en encíclicas pa-

LAS CAUSAS VERDADERAS

En nuestro país y en América latina las causas verdaderas y fundamentales de nuestro atraso y nuestra pobreza son el latifundio y la dominación imperialista. La tierra en manos de una infima minoría que no la trabaja o la trabaja en base a la explotación feudal de los campesinos, son las causas verdaderas de la subproducción, la baja calidad de la producción, la falta de mecanización agropecuaria y la deficiente tecnificación del campo.

Por otra parte, es esta minoría que detenta el poder desde hace siglo y medio, unas veces directamente y otras indirectamente, la miseria y la enfermedad a nuestros pueblos. Ella es la enemiga del progreso, la ciencia, la cultura, la educación, la técnica, el estado democrático. Ella es la que ha entregado nuestras riquezas naturales al imperialismo y nos ha sometido política y económicamente al mismo.

El otro culpable es el capital extranjero, que ha influido o dominado nuestra conducción económica desde el primer préstamo de la Baring Brother en 1822. Nuestro comercio exterior desde casi el día siguiente de nuestra independencia política pasó a manos del imperialismo. Luego le siguieron los ferrocarriles, los frigoríficos, los medios de transporte y comunicación, los bancos, el comercio interno, etc.

Fue el capital extranjero el que nos llevó progresivamente al endeudamiento con el exterior y fueron los banqueros internacionales los que fijaron las condiciones en que debía desenvolverse nuestra vida económica, estableciendo qué y cómo debíamos producir.

Existió ya amplísima y nutrida literatura de todo tipo, documentando la explotación a que nos someten las corporaciones a través del intercambio comercial inequitativo. Son millones de dólares al año que nuestra América pierde por esta causa. Millones que van a las arcas de las empresas yanquis fundamentalmente. A estas cifras multimillonarias de e.b.e.m.o. agregamos lo que se llevan los monopolios y las corporaciones en concepto de ganancias, amortizaciones, royalties, exenciones impositivas, etcétera.

Otro tanto se llevan en concepto de intereses por los préstamos que nos imponen, préstamos que debemos invertir en su totalidad en compras en el país de los prestamistas, donde tenemos que pagar altísimos precios por lo que allí compramos. Además de los fletes y seguros que nos obligan a contratar en empresas del mismo origen.

DISFRAZANDO A LA CRIATURA

Pero a esto nunca se refieren (Continúa en pág. 4)

Se defrauda e irrita a los docentes provinciales

por Atilio E. TORRASSA

CONFORME a las promesas del ministro Pérez Gullihu, aguardo la docencia, no muy esperanzada, las declaraciones que formularía el presidente de San Juan, teatro de la huelga de maestros más prolongada y unánime, sobre diversos problemas candentes, y en especial las demandas de los educadores de esa provincia y de todo el país. Si bien el discurso tuvo una parte impactante, con la libertad prometida de los presos políticos—que habrá que ver si se cumple sin excepción alguna—, lo atañedor al problema salarial de los trabajadores de la enseñanza no pudo ser, por reiteración de una actitud, más injusta e irritante. El presidente puesto en el poder por una institución que disfruta de los más altos y privilegiados estipendios, y se lleva más de una tercera parte del presupuesto general de la Nación, ha dicho, en síntesis, que los sueldos de hambre de los docentes del interior, de 17.000 pesos iniciales, los más bajos de la administración, y comparativamente del continente y del mundo civilizado, no pueden incrementarse hasta 1970, y eso si las condiciones del erario lo permitieran. He aquí la parte sustancial del discurso, mezcla de reconocimiento y negativas:

"De las medidas ya adoptadas (refiérase a la incrementación para los docentes nacionales) surge como lógica e indiscutible necesidad de ordenamiento de los sueldos a los maestros provinciales. Como en las escuelas nacionales y en otros sectores de la vida nacional no se ha podido ir a la nivelación equitativa de los sueldos, por cuanto el ordenamiento financiero de nuestra economía lo ha impedido, tampoco con respecto a los sueldos de maestros provinciales podemos abordar la equiparación en forma inmediata. Ese problema no atañe únicamente a San Juan; otras provincias, con sueldos aun más bajos sufren esto que mucho tiene de injusticia".

Si en el orden nacional desde enero, la docencia recibirá un aumento, pasando del índice 575 al 805—magro adicional que no alcanza a establecer 30.000 pesos de ingreso; si hay dinero para disponer compras de aviones de combate, tanques, barcos de guerra, portaviones—por sumas de miles de millones de los cuales no se da cuenta al pueblo, y se conocen cuando tales elementos improductivos ingresan al país—, si hay dinero para incrementar la burocracia civil y militar, de modo que el presupuesto ha llegado a cifras siderales sin advertirse ningún esfuerzo serio en materia de sanidad, vivienda, caminos, educación, liberación de nuestra economía de extraña tutela, aumento de la producción y del bienestar general, ¿cómo es posible admitir que no haya recursos para mejorar sueldos de hambre en un sector hundiéndose con el haber inicial de 17.000 pesos y perspectivas de apenas duplicarlo al cabo de treinta años de servicios?

¿QUE CATACLISMO INVOCA?

El presidente que, extralimitándose en sus funciones le da una consagración particular al país compuesto de hombres de todas las religiones, o que se han convalidado sus propios crecimientos conforme a principios inalienables, parece estar en pugna con las ideas del catolicismo actual, que por boca del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), ha expuesto el 30 de noviembre, en San Pablo, con representación de la Iglesia Católica Argentina: "Nos sentimos estrechamente unidos con todos aquellos que trabajan honradamente por la liberación del hombre latinoamericano y por su promoción integral. Este es el único camino que lleva a la paz verdadera". Y añade: "Por eso rechazamos la inversión de grandes recursos nuestros o ajenos, en armamentos destinados a dar la muerte o en proyectos de limitación de la natalidad destinados a impedir la vida". El CELAM—termina—"seguirá trabajando en los proyectos de alfabetización y educación de adultos", conforme a una filosofía que nació en las sesiones celebradas en Medellín, que han encontrado "amplia y favorable repercusión en todo el continente". En todo el, ciertamente, excepto en la Argentina, donde se han cerrado, en el último ejercicio escolar, 2.452 unidades, entre escuelas y centros de alfabetización, estos últimos, bajo dirección de militares retirados, y sustraídos burocráticamente a su autoridad competente, el Consejo Nacional de Educación o sus similares de provincias. En la Capital Federal, la transferencia de escuelas para adultos y cursos prácticos vespertinos y nocturnos, al CONET—que no está en condiciones de administrarlos y registrarlos, como el citado Consejo Nacional—ha significado, como en su oportunidad denunciaremos, y lo corrobora una entidad de la docencia, cerrar 19 establecimientos, dejar en disponibilidad—cobrando sin ejercer—a 990 docentes y más de 27.000 alumnos, de las susodichas modalidades, sin poder inscribirse. ¿Qué importan un millón y medio de liretados y seis millones y medio de semialfabetos, mayores de 14 años?

Entre tanto, el presupuesto de educación se mantiene en la mitad de lo que representaba, respecto del total, para 1930, y el de las tres armas—sin incluir gastos de adquisición, fabricaciones militares, etc., por una cantidad incalculable, dado el secreto en las inversiones directas—, hasta 1961, no es

35%, dentro de un plan exorbitante de inútiles gastos crecientes, al punto que del producto bruto nacional, pueda afirmarse que un tercio lo insumen las administraciones nacional, provincial y municipal, con un mínimo de inversión realmente productivo. El aumento del PBN, en los últimos años, está muy por debajo del que preconizó OEA para sacar a Latinoamérica de su postración: apenas llega al 2,5% anual de promedio. Si el país invirtiera el 4% de ese PBN, en educación, como preconiza UNESCO, con el voto de nuestro país, el presupuesto de dicho ramo sería dos veces por lo menos lo que ahora representa.

ARGUCIAS PRESUPUESTARIAS

En un país católico, cuyo presidente de facto ora a la Virgen María, al consagrarle la Nación, en un acto que no tiene precedente en ningún gobierno republicano y respetuoso de la libertad religiosa, es doblemente contradictorio que tal acto, y sobre todo, la orientación antipopular de su gobierno, choque con lo afirmado por la propia iglesia que dice interpretar, la que ha hablado sin ambages, desde San Pablo, por libre decisión de todos los obispos latinoamericanos.

Dijimos en un artículo anterior, que la resolución del gobierno ahora ratificada por el discurso pronunciado en San Juan, era injusta, divisionista y agravante para los maestros y los padres de los alumnos, estos últimos ampliamente solidarios con las demandas de los educadores de sus hijos. La injusticia es tan evidente, que tanto el presidente como el ministro de cultura y educación lo reconocen, buscando atenuantes en las dificultades económicas y hasta en el federalismo. Estos argumentos resaltan por su inconsistencia. Las dificultades se las ha creado el propio gobierno con su mala conducción económica y el enajenamiento del país al capital monopolista extranjero, como ya se ha demostrado en forma incontrovertible por los comentaristas económicos de este periódico. El federalismo invocado, no pasa de una ficción, pues los presupuestos de cada estado federal se componen y aprueban en Buenos Aires, y todos los forman una sola cosa dentro de la política económica general y el propósito de pauperización y sometimiento de las masas.

El presidente y su ministro insisten en decir que la educación es una actividad prioritaria y que, lejos de ser un gasto constituyente—como lo que se invierte en sanidad, vivienda, caminos, nuevas industrias o perfección de las existentes—una inversión de las más productivas. Pero sus actos indican todo lo contrario. El presupuesto de educación, que representa alrededor del 12% del total, es uno de los más bajos de América—promedio, 16%—y no puede compararse con los de Europa o los de las nacionales más adelantadas en la generalización de todos los niveles: Estados Unidos y Rusia. Después de haber estado nuestro país en un promedio para educación, por habitante, de 9 dólares, entre 1968 y 1969—contra 39 de Venezuela, 32 de Brasil, 14 de Costa Rica, etc.—, hoy apenas llegamos, según cálculos de la misma fuente—UNESCO— a 19 dólares, con más del 90% en gastos,

que el gobierno su conducta. Porque todo este juego de concesiones verbales y de negativas en los hechos, a que éste hallase entregado, es sólo una terca siembra de malos vientos.

CORRESPONSALES

LOS correspondientes de "La Nación" no ocultan su fastidio. ¡Tan! Lo ruidó por unos cuantos cientos de vietnamitas muertos! ¿Es que el glorioso cuerpo expedicionario norteamericano no ha matado ya a millones? Es cierto que los muertos de Song My y My Lai eran ancianos, mujeres y niños. Pero no había entre ellos ningún "patriota", ni ninguna "dama de alcurnia", ni ningún "hástago de familia tradicional". Y ¿cómo no se advierte que con tanto alboroto se están proporcionando armas al "enemigo"?

He aquí lo que dice cierto Santiago Ferrari desde Nueva York:

"Lo que en la guerra mundial tenían que descubrir y probar dificultosamente los aliados (atrocidades nazis y resistencia de los ocupados), se lo sirven aquí en bandeja al enemigo, Hanoi, como dicen los muchachos, "va en coche". En cuanto a "Izvestia" sus redactores saborean la "dolce vita". Uno recorre sus páginas buscando un ángulo ruso, encuentra algo, se pone a leer y se lleva un chasco; al segundo párrafo, ya saltó la frase sacramental: "Como dice el diario norteamericano tal o la revista cual, lo que han hecho es...". Y todo el resto del artículo es traducción del inglés. No hay ángulo ruso".

Y he aquí lo que dice un tal James Reston desde Washington:

"¿Qué diferencia existe entre los bombarderos B-52 y el oficial de artillería de largo alcance que elimina a las mujeres y los niños de una aldea y el hombre que dispara su M-16 cumpliendo órdenes? Uno de ellos ve la agonía de un ser humano antes de disparar y el otro no. En términos humanos, esto es una gran diferencia, pero el fin de los aldeanos es el mismo. El presidente de Estados Unidos y el secretario de Defensa deben enfrentar ahora este problema. Los hechos ya se han producido y, como dijo el vicepresidente Agnew, perjudican al gobierno y al país. Pero ¿qué se puede hacer? ¿Es posible eliminar los acontecimientos, ahorrar a los soldados que mataron en tierra y elegir a los pilotos de los B-52, que han matado muchos más?"

¿De qué están hechos estos correspondientes? ¿Cómo no advierten que muchos se preguntarán qué diferencia existe entre quienes escriben cosas así y las fieras humanas de Song My y My Lai? Pero no insistamos. Centenaria, "La Nación" es un "diario serio". Y es así como informa a sus lectores.

Rosas o el terror al futuro

(Viene de pág. 1)

desprejuicio en el manejo de los fondos públicos. En este renglón les mata el punto a todos Fructuoso Rivera, el más eficaz y el más trápala de todos los taitas montoneros.

Falta una cuarta virtud común a todos los próceres de marras, y es su fervorosa propensión a traicionarse y suprimirse entre sí. Ramírez se vuelve contra su jefe Artigas y no para hasta sumirlo en los bosques paraguayos. Estanislao López, pacta con los porteños, traiciona a su compinche Ramírez y termina alojando su cabeza en una jaula de hierro. Vicente V. López, Zimny y Celesia señalan a Rosas y López como los verdaderos héroes de Barranca Yaco. Ibarra pone su amigo Cullen bien engrillado en el camino del calvario rosista; Urquiza a su vez, le capa la cresta y el resto al cofrade federal máximo.

EL ESTANCIERO - ESTADISTA

De todos nuestros tratadistas de historia, es José Ingenieros en su *Evolución de las ideas argentinas*, quien ha pergeñado el más limpio prontuario del estanciero de "Los Cerrillos", 1º) En 1815 se constituyó la sociedad estanciero-saladero Terrero, Rosas y L. Dorrego que adquirió los campos de la Guardia del Monte con Los Cerrillos por ombligo, fundando el saladero *Las Higuieritas* sobre la costa de Quilmes, pues precisaban puerto propio para burlar el gravamen a la exportación vacuna; 2º) poco a poco dicha comandita organizó un *trust* de hacendados y saladeristas comandado por Rosas, que logró monopolizar el abasto de carne de la ciudad, hizo promulgar leyes en su favor, obtuvo privilegios fiscales y pesó poderosamente en la política de la provincia; 3º) en 1820, el consorcio de marras, "dominaba las dos terceras partes del territorio poblado de la provincia y las nueve décimas partes de la costa marítima"; 4º) ya en 1817 los estratégicos manejos del clan de Rosas y Terrero puso la carne de consumo fuera del alcance del poverbio, y tanto, que el Director Pueyrredón vociferó el asombro y las protestas populares por "la carestía y escasez de carne que se experimentan en nuestra capital en medio de la abundancia de ganados..." 5º) durante la guerra con el Brasil el *trust* jifero y saladero siguió contrabandeando más y mejor en medio de las angustias financieras del gobierno de Rivadavia, quien se atrevió a pisarle los callos con el decreto de abril de 1826: "Art. 1º. Se prohíben las importaciones de mercaderías por la boca del Salado o cualquier otro puerto no habilitado por el gobierno, bajo pena de incurrir en todo el rigor de las leyes". (Con semejante ducha se explica de sobra que más tarde la prensa rosista llamase a Rivadavia "el sapo del diluvio").

Eso por un lado. Por el otro, el general Iriarte y otros contemporáneos consignan que Rosas echó barriga de obispo o pulpero con el llamado "Negocio pacífico con los indios", bajo los gobiernos de Rivadavia y Dorrego. Por convenio oficial, Rosas se encargaba de la proceduria de los indios amigos y pasaba después sus tufefactas cuentas al gobierno, que pagaba sin decir mu, pues ya el Comandante de Campaña era el árbitro de los levantiscos gauchajes e indias del sur de la provincia.

Con tales antecedentes y con la suma total del poder público en el puño, no nos extrañe que el gobierno de don Juan Manuel, resultase una asoladora piraatería fiscal, como todos los de control aparente o ausente, se trate de Rivera, Urquiza, Mitre o Porfirio ayer, o de Mussolini, Trujillo, Batista o Perón en nuestro tiempo.

Con pretexto de celebrar éxitos federales o degollinas unitarias o sin pretexto alguno, Rosas regaló tierras a los jerarcas militares y civiles de la Federación, iniciando el reparto al voleo del agro público, continuado por Alsina y Mitre y rematado

por Roca, poniendo así la piedra fundamental de nuestra frustración y nuestro atraso: el latifundismo.

Cuando después de la Campaña del Desierto, la Legislatura concedió a su héroe con la isla Choele-Choele, tan remota como el paraíso terrenal o el otro, y por ende no traducible en chírolas, Rosas renunció abnegadamente a ella, resignándose a que se la permutara por sesenta leguas cuadradas bonaerenses (extensión mayor que la de la isla) a elección del agraciado, más la Estancia del Rey, por alboroque. (Rufino de Elizalde: *Discurso en la Cámara de Diputados*, 3 de junio de 1857).

Por interposición persona, el Restaurador donó un día 52 leguas cuadradas de las mejores tierras de Chascomús a su hijo Juan y a su hermano Prudencia—y las 24 leguas que originariamente formaban la estancia de "Los Cerrillos"—... alcanzaron una extensión de más de 120 leguas durante su gobierno". (Bartolomé Ronco: *Revista El Azul*).

La *suma del poder* le sirvió entre otras cosas, para crear el rubro llamado "Gastos Extraordinarios", tonel danadesco del que no se daba cuenta ni siquiera a Dios o a la Mazorca (J. M. Ramos Mejía: *Rosas y su tiempo*).

La misma quinta de Palermo se hizo con soldados y sueldos del gobierno. (L. Narmier: *Letras sur Amerique*).

Según M. R. Trelles, Juan Alvarez y el mismo d'Angelis, don Juan Manuel, como la C.A.D.E. en nuestros días, no pagaba impuestos.

"Rosas miente para mantenerse en el poder, porque cada día que pasa deja en su bolsillo 20 mil pesos más o menos. Está calculada la renta diaria de N. Anchorena en 15.000 pesos. Así como no ha de chillar por lo que él llama patria". (Alberdi: *Obras póstumas*, t. XIII).

Según *El Comercio del Plata* (15 de junio de 1848) y el historiador A. Diaz (*Historia política y militar*), el consejero Baldomero García, el ministro Arana y el comandante del puerto, Jimeno, se enriquecían con más holgura que cocotas de rango.

"Según versiones autorizadas, el mismo Rosas era un activo comerciante de trigos y harinas, y mientras él tenía un grano que introducir, no entraba un frano al puerto con este producto". (J. M. Ramos Mejía: op. cit)

En el *Proceso a Rosas* quedó comprobado que 20 millones de la "Caja de Depósitos" y 40 millones más habían naufragado en algún golfo sin fondo. Sus propios ex partidarios y colaboradores, L. Torres, N. Anchorena y R. Elizalde, calcularon que lo sustraído por Rosas al tesoro público alcanzaba a 4.647.000 de pesos (*Manuela Rosas de Terrero y J. N. de Rosas contra el P. E. de la provincia de Buenos Aires*). Elizalde informó que Rosas había invertido cuatro millones de pesos en su finca de Palermo (R. Cárcano: *Urquiza y Alsina*).

¿Falta algo? La espuma de la olla, digo la confesión del mismo Rosas, en carta a su yerno, M. Terrero, denunciando a los Anchorena: "Entré y seguí por ellos y por servirlos en la vida pública. Durante ella los serví con notoria preferencia en todo cuanto me pidieron y en todo cuanto me necesitaron. Esas tierras que tienen en tan grande escala, por mi se hicieron de ellas..." (A. Dellepiane: *El testamento de Rosas y Rosas*). Tal vez haya necesidad de incienso para tapar este terrible olor a ropa interior sucia.

Próximo número:
La SANTA FEDERACION ENGRILLADA.
ROSAS, CONSUL GENERAL INGLES.



por Pop HAPPENING

Según parece nos encaminamos a pasos agigantados hacia la grandeza que se logrará sólo con el "frente espiritual de la nación en Dios y Patria". La cosa no es fácil debido a la cantidad mayoritaria de musulmanes, hijos de Jehová, judíos, jesuitas, bautistas, luteranos, timbers, genovases, rotarianos, iamembús, preconicillares, leones, amigos del Museo de Bellas Artes, hippies, faedistas, amigos de la calle Florida, boquenses, sefaraditas, protestantes, evangelistas, budistas, confucionistas, peronistas, mahometanos, borgistas, etc. etc. sin contar a los partidarios de Pelé y Leguizamó. De modo que hubo que dar un comunicado diciendo que no era obligatorio peregrinar a pie. Se se-

nalizar las rutas y los medios de transporte insistiendo que se invitaba, pero que los jefes no iban a pasar lista como se hacía en tiempos de "la noche oscura". La nota más linda la constituyó el aviso de Pérez Compagné, aquel que en una oportunidad se ofreció como presidente gratis y hoy legó a director rentado del Banco Industrial. Pues en un exceso de fervor religioso hacia la Virgen, según parece se ha decidido a compartir sus ganancias con sus empleados y obreros, tanto en sus 55.000 hectáreas de obras misioneras, como en sus compañías petroleras del sur. Con este gesto voluntario, piadoso e ingenuo, Pérez Compagné asegura un lugar pre-

ENCUESTA

por José María ARAGONE

UNA de estas mañanas, mientras paseaba por las sucias y destrozadas calles centrales de nuestra Gran Urbe, observándolas en su aspecto de total abandono edilicio, recordé que el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, había iniciado estos días una segunda etapa indagatoria sobre presupuestos familiares; su fin, recoger datos sobre la forma como las familias distribuyen sus gastos e ingresos. El censo lo realizan "especialistas" en encuestas, y en los propios domicilios tomados al azar. Como advirtiera en mi paseo, es interesante ir y venir de las casas de casa, portando bolsos y cestas, decidí convertir mi ocioso andar, en útil misión informativa, y hacer en la calle mi propia "encuesta", en emulación a la tarea del referido Instituto, dependiente de la secretaría del CONADE. Hallándome en una esquina de Talcahuano y Sarmiento, mi primera interviú la realicé deteniendo a una señora que se acerca, solicitándole si no tiene reparo, hacerme una relación de sus ingresos y gastos, la que me contestó amablemente así: "Tengo 65 años y ayudo a mi esposo, de 75, enfermo, a limpiar oficinas. Mensualmente gano 25 mil pesos, incluso propinas, y pagamos 5 mil pesos de alquiler. No tenemos jubilación y libramos una terrible pelea con la vida". Intercepto el paso a un señor, formulando siempre la misma pregunta. Me responde: "Tengo un pequeño hotel que atiendo con mis dos hijas solteras mayores. El año pasado pagaba un alquiler de 10 mil pesos, ahora pago 60 mil. No puedo subir tanto los precios para nivelar la diferencia del arriendo ni dejar el negocio, del que apenas si sacamos para no morirnos de hambre". Hago lo mismo con otra señora, que me responde: "Vivo con mi esposo y una hija "bachiller". Los dos trabajan e ingresan en la casa 47 mil pesos, abonando 19 mil pesos de alquiler. Ahora ha venido a vivir con nosotros la madre de mi esposo, que se halla enferma. Es espantoso mirar los precios. Frustré mi intención de comprar. Se vive

un diario sacrificio...". Una joven madre con una pequeña en brazos, me dice: "Pago 18 mil pesos de alquiler y vivo sola con mi hija". Miro el rostro de la niña, y a las dos como van humildemente vestidas. No atino a hacer nuevas preguntas y me retiro. En Lavalle y Libertad interrogo a un matrimonio. El hombre, casi arrebatado, me espeta: "Compró siempre la misma marca de aceite comestible, en latas de 5 litros. En poco más de un año ha tenido las siguientes variaciones de precios: 650, 690, 750 y 799 pesos, o sea algo más del 20 por ciento de aumento. Estos —agrega— se reproducen en cadena, y los aumentos de sueldo vienen con "sorpresas", pues, habiendo faltado días en el trabajo por imperiosa enfermedad, me fueron descontadas las faltas y, además, no cobré los 3.000 pesos del aumento general recientemente anunciado por nuestro Gobierno". Luego escucho a un señor jubilado: "Tengo 75 años y recibo una jubilación de 18 mil pesos. Deo seguir trabajando más esclavizado que antes. Vivo con mi señora, sin hijos, pago alquiler congelado y los dos andamos enfermos...". Escucho a otra señora: "Ocupo con mi esposo y dos hijos menores, un departamento propio, adquirido hace 16 años. Los impuestos suben continuamente y la subsistencia se va haciendo más difícil cada día. Cuando le aumentan el sueldo a mi marido una vez, los precios se modifican tres veces. ¡Que desastre!" Entro en un pequeño negocio en busca de cigarrillos y converso con la dueña que le atiende: "Cada vez se trabaja más y se gana menos. Los impuestos van asífian...". Llego a la plaza LIBERTAD y me detengo frente a un señor que se halla sentado en un banco. Le hablo. Me dice que está jubilado con 10 mil pesos. Paga 1.500 de alquiler congelado, y 900 por cuota-socio de por un centro asistencial. Me despidió cruzándonos una mirada comprensiva, mientras a través de una sonrisa extraña, le oigo decir estas últimas palabras: "Estoy so-ic. Más allá de lo soportable..."



"¿Quién dijo que el gobierno no camina?"

JURISTA

"El gobierno de Onganía es legítimo. Su legitimidad se apoya en dos hechos: es un seguro contra el pasado, y es un antiligarca con mentalidad industrialista. Creo que el Poder Ejecutivo (es decir Onganía, subrayamos nosotros) puede reformar la Constitución por sí mismo. Ya en 1949 se derogó la Constitución de 1853 por decreto". Esto lo afirma Julio Oyhanarte, un técnico en leyes, jurista de nota, profesor de derecho constitucional y ex-miembro de la Suprema Corte durante el gobierno de Frondizi.

mentísimo en el recinto guardado por San Pedro y sus obreros y empleados no tienen necesidad de huelgas, paritarias y discusiones en la secretaría de trabajo. Pérez Compagné recibirá bendiciones de la Virgen que habrá obrado el milagro de hacer repartir las ganancias, en vez de ser acaparadas y amontonadas para ejercer el poder del dinero en una sociedad que sólo necesita unidad espiritual. Parece que costó una enormidad desuadirlo de su primitivo proyecto que incluía un voto de pobreza y obligarlo a Pérez Compagné a aceptar un dos por ciento para atender a su subsistencia y la de sus familiares. Después, que vengan a decirnos que no somos grandes.

por Gregorio SELSER

PARA la primera quincena de julio de 1969 los cuatro viajes de "descubrimiento" efectuados por Rockefeller estaban ya concluidos. No tuvo, como Cristóbal Colón con sus pobrecitas carabelas, que capear tempestades, huracanes o simples borrascas. Con un séquito imponente de expertos, técnicos periodistas y semiespías, afectó desinterésarse de las vías comunes de información, despreciar la información de las embajadas y los "memos" de los agregados. Para el 30 de agosto siguiente ya estaba en condiciones de entregar, como lo hizo, sus conclusiones al presidente Nixon, el que a su vez debió masticar y regurgitar durante unos sesenta días más su texto, finalmente devuelto a la expectante ansiedad de Hispanoamérica en forma de promesas y consejos contenidos en el discurso que pronunciara ante el conclave agosto de la Sociedad Interamericana de Prensa (S.I.P.).

O N.O.P., según se vea. Porque el discurso de marras fue un pobrecito parto de los montes, uno más a los que nos tiene acostumbrados la diplomacia estadounidense. Pareció después que todos quedaríamos felices y contentos, como después de cada conferencia interamericana en que se derrochan toneladas de palabras vacías pero se ingieren cantidades industriales de whisky. Rockefeller había hecho su cuadruple —e inútil— periplo americano y su mandante Nixon había expedido su FIAT. Ante algunos participantes de las jiras con los que tuvimos ocasión de cambiar impresiones, expresamos nuestra metódica duda en cuanto a los posibles futuros aspectos positivos de tales expediciones. Hubo quien, empero, en la mejor tradición esperanzada del período Kennedy, dijo que "Rocky es distinto, es inteligente, y —argumento al fin, aunque ya bastante yaquizado— no es de los que compran buzones ni tranvías". Otro dijo que "Mr. Rockefeller tiene un sincero deseo de ayudar a Lat'n América, como lo podrán comprobar ustedes cuando expida su opinión, verán que las cosas van a cambiar por primera vez".

Bien. Después de la sarta de estupideces (y perdónenos el lector que por vez primera sea tan explícito en una calificación de tipo política), que los cables se están encargando en los últimos días de poner en boca del ex augusto viajero y persistente gobernador del Estado de New York, no cabe duda de la medida de su capacidad... La fábula, si lo es, resulta muy placentera para la conciencia de los recientes viajeros. Para Hispanoamérica el resultado, una vez más, ratifica la ceguera, la mezquindad y —otra vez— la estupidez tradicionales de la diplomacia estadounidense en su relación con las naciones y pueblos del Continente. De todos modos, hay novedades muy importantes que conviene puntualizar. De entre ellas la retórica y faramalá palabra al uso tradicional, Rockefeller propone al presidente Nixon que, en lugar de proceder Estados Unidos como siempre, al rebote de los acontecimientos continentales, haya una política en términos de futurología o prospectiva. Nada de

improvisaciones ni de reacciones frente a situaciones de hecho, todo debe estar previsto, meditado, evaluado con suficiente antelación. Porque, si hay una política de largo plazo para Europa y Asia, ¿cómo es que no la hay para Hispanoamérica? De ahí que postule novedades aparentemente triviales como la designación de su secretario de Estado para Asuntos Latinoamericanos, designación que no se presenta como inocente si se atiende al articulado y a las observaciones que lo preceden y lo preceden, ya que tal funcionario estará asistido por subsecretarios en cada uno de los ítems vitales en cualquier secretaria de Estado: política, comercio, educación, seguridad, etc. Y a propósito de este último rubro, es significativo que proponga nada menos que eso secretario para el Hemisferio Occidental integre por derecho propio el Consejo de Seguridad de Estados Unidos. Esto quiere decir que Mr. Rockefeller asigna en su esquema futurología a Hispanoamérica un papel de primerísimo orden para la seguridad del Tío Sam, dicho esto en términos militares y geopolíticos. Hasta ahora como lo demuestra el caso de lo ocurrido en la República Dominicana a partir de fines de abril de 1965, no había la menor idea de lo que estaba ocurriendo en momentos en que estaba la rebelión de Camacho Deón, y no se la tuvo hasta 72 horas después, y por supuesto, se la tuvo muy mal. M. Rockefeller sostiene, con toda lógica imperial, que no caben tales improvisaciones ni ignorancias. Por lo tanto, ofrece además la constitución de un Consejo de Seguridad del Hemisferio Occidental y hasta dice paladinamente que tal debe ser su nombre en lo sucesivo, en reemplazo de lo que se conoce hasta ahora como "Plan de Ayuda Militar" (PAM).

¿Cuál es la diferencia? El PAM es algo así, hasta ahora, como un programa de beneficencia estadounidense —ramal castrense latinoamericano— que consiste en suministrar armas y equipos ya desechados por las fuerzas armadas de los Estados Unidos a precios que se supone muy reducidos; en prestar con fines de adiestramiento destructores o submarinos a los que se asigna un valor equis, pero cuyo mantenimiento (y consiguientemente compra de repuestos) corre por cuenta de los países prestatarios;

de automóviles alcanzaron la cifra de 12.578 unidades superando el record anterior registrado en 1967 por 2.865 unidades. Por fin, las ventas totales de octubre de 1969 comparadas con el mismo período del año anterior muestran un aumento de 898 vehículos, y superaron las ventas del mes de septiembre pasado en 498 unidades. Otra cosa más: cuando nos retirábamos de la gerencia de ventas de General Motors leímos el epígrafe de uno de los planes que consignaban los índices de ventas, el cual estaba colgado en una de las paredes del Departamento: "Estos guarismos demuestran una vez más la creciente aceptación de los productos Chevrolet por parte del exigente usuario argentino".

¿Y LOS OBREROS, Y LOS EMPLEADOS?

¡Esta es la cuestión!... ¿Que pasa con ello? ¿Por qué la empresa los desprecia? En fin, todo comenzó así.

El 14 de noviembre la empresa decidió dejar cesante a un grupo de obreros y empleados, porque, tal como le hizo saber, las finanzas internas no podían soportar "el pago de semejantes jornales". Pero a pesar de la argumentación empresarial —la que los obreros con-

Los tecnócratas

A partir de Frondizi, los técnicos al servicio de los intereses contrarios al país proliferaron como hongos después de la lluvia. Al primitivo grupo de juristas y economistas se sumaron ingenieros de diversas especialidades, químicos, geólogos, médicos, psicólogos, agrónomos, veterinarios y algunos "futurólogos". Ahora se agregan los "sociólogos" que ya están prestando importantes servicios a los sectores reaccionarios y a monopolios yanquis que aquí operan.

EL CUENTO DE LAS COMPUTADORAS

Paralelamente estos técnicos han creado el mito de las computadoras electrónicas, como si estas fueran a resolver todos nuestros problemas. Creo que en ningún país de América latina la IBM, Burroughs, Bull-Generel Electric, National y Olivetti, han vendido tantas computadoras como aquí. Tenemos computadoras para hacer boletas para las infracciones del tránsito y computadoras para parrear amantes solitarios, gracias a módicas tarifas.

Sobre este mito, que sólo sirve para ajustar un más la coyunda de nuestro sometimiento al gran capital financiero internacional, se ha referido hace pocos días Manuel Sadosky, al declarar: "Es un fetichismo carente de sentido. La computadora no puede más que elaborar (en base a órdenes estrictas e informaciones dadas por el hombre) una enorme cantidad de cálculos".

de adiestrar a oficiales de América latina en academias castrenses de Estados Unidos, Panamá o Puerto Rico; en pagar las llamadas millones militares norteamericanas en cada país del Continente y hasta financiar los ejercicios combinados terrestres o navales, del tipo de "Operación Ayacucho" o los distintos "Unitas" Rockefeller se queja de que en tanto en 1966 los fondos asignados al PAM son superiores a 80 millones de dólares. Los correspondientes al presente ejercicio de 1969 apenas superan los 20 millones de dólares. Muy poco según él.

Entonces, el sucedáneo inevitable deviene naturalmente: el Consejo de Seguridad del Hemisferio Occidental proveerá obviamente, armas, equipos, materiales y repuestos así como adiestramiento e instrucción, a todos los países que lo requieran para uso interno. En una palabra, para las funciones helicóptero-petroleras habrá jeeps helicóptero, camiones e instrumentos en comunicaciones a discreción. Esto es para lo que él llama subversión interna. Pero como no puede con el genio, comercialmente hablando, prevé la posibilidad de que en equipos pesados los proveedores puedan ser de Este o de Oeste, lo cual, dice, sería perjudicial para su patria, propone que a los países desarrollados (Brasil?, Argentina?, México?, Chile?, él no lo precisa) del Continente se les suministre, a su pedido, barcos, aviones, etc. Como se ve, un gran muchacho este "Rocky".

De algún modo, la mala conciencia de los autores del Informe debe explicar la increíble falta de difusión de su texto completo. Hasta la semana pasada, fuimos varios los periodistas que, por énfasis merecido, solicitamos el Informe en su original inglés o en su versión española en los círculos que habitualmente proveen toneladas de papel impreso de fuente y en beneficio de Estados Unidos. Nada, otra vez, sorry may be next week. ¿Qué pasa con él, por qué tanto misterio, si las agencias cablegráficas ya versiones reducidas —y acomodadas— de su contenido? La explicación, hasta ahora, no la tenemos. En cambio, sí, ahora, y por vía privada, de ningún modo secreto ni semiformal, ni siquiera "trascendido", se nos ha facilitado la traducción completa.

Se compone de cinco capítulos, precedidos por un prefacio, un preámbulo y el texto de su carta

de entrega al presidente Nixon. El capítulo I se refiere a "La calidad de la vida en el Hemisferio Occidental"; el II, encara "El desafío a la libertad política y económica"; el III se dedica a la "Organización"; el IV, a la "Política y acción" (es el más nutrido y sus ítems llevan hasta la letra "K" con decenas de sub-ítems); el V, por último, como "conclusión", contiene las archiconocidas generalidades sobre la "dignidad humana", "libertad", "cooperación hemisférica" y otras zarandajas del mismo lajez, que el mismo Rockefeller se ha encargado en los últimos días de mostrar que son simples "jingles" de propaganda; hasta leer sus recientes declaraciones en favor del apoyo que su país debe acordar —dijo— a los regímenes militares de derecha en todo el Continente.

Para quienes aún creían que existía un Rockefeller político y un Rockefeller comerciante, entre un idealista y un pragmático, el Informe y lo que él mismo y solito, sin que nadie lo empuje ni le sople al oído, está diciendo a modo de corolario tendrán tiempo sobrado para constatar su error. Rockefeller sigue cuidando sus propios dólares, los de su familia y los que tiene invertidos en el Continente y en su propia patria, con el pretexto de que en realidad defiende los de su país y su pueblo. En el fondo, no hay mayor diferencia, ni importa mucho que la haya. Aunque siga propalando la especie de que él representa el ala liberal del Partido Republicano (?!!?!). Pero el saldo positivo es que otro farsante más se ha publicado la máscara, y que los pueblos y naciones de Hispanoamérica saben ya que los próximos años serán de más big stick que nunca. Gaceta de los Estados Unidos directamente, o de estos por la ajena mano de los ejércitos gendarmes del Continente. Un índice más revelador que ningún otro en todo el Informe, es que "Rocky" recomienda muy especialmente que la sede del Consejo de Seguridad del Hemisferio Occidental no funcione en Estados Unidos, no sea orden que se suponga que las órdenes proceden del Pentágono... faltaba más. Como complemento, el bueno de "Rocky" aconseja también que sean retiradas todas las misiones militares de Estados Unidos en el Continente, porque están muy virtualizadas y provocan reacciones. En verdad, qué falta hacen, si la instrucción, adiestramiento, "contactos", "educación democrática" y hasta las órdenes se impartirán allí, en el Norte del Tío Sam?

LA INTERVENCION NORTEAMERICANA

Felipe Almiron es el delegado gremial de la sección Matrices de General Motors, establecimiento Barracas. Con él sostuvimos el siguiente diálogo en el café de Perú y México, a una cuadra del sindicato Capital de SMATA.

—El 26 de noviembre el sindicato SMATA publicó una solicitada en la cual se mencionaba la intervención de algunos funcionarios de la embajada de los Estados Unidos ante las autoridades de la Secretaría de Trabajo para exigirles que decretasen la intervención al gremio. ¿Qué hay de cierto en todo esto, señor Almiron? —Cuando se declaró el conflicto

gremial en la empresa resultó evidente para todos los compañeros la existencia de un grupo que trataba de desnaturalizar los fundamentos auténticamente gremiales y de provocar un enfrentamiento interno sectorizando la lucha. A medida que los días se sucedían salí a la luz la actuación de ese grupo, mediante la cual supimos hasta donde influían sus intereses. Nuestros compañeros del sindicato detectaron este hecho: tres voceros del mencionado grupo mantuvo en fecha 21 de noviembre una entrevista con el Agregado Laboral de la Embajada de los EE.UU., sr. John Toberty, en cuya oportunidad, invocando falsamente la representación del gremio y el aval del Consejo Directivo, solicitaron la mediación del embajador de dicho país, y, además, una entrevista con el Presidente de la empresa para iniciar tratativas a la espalda de la organización y de los trabajadores.

—¿Por qué razones el gremio dispuso suspender las medidas de fuerza? —Nosotros entendemos que con la suspensión de las medidas de fuerza le damos una oportunidad a la empresa para que se avenga a solucionar el conflicto de una vez por todas. De fracasar esta nueva instancia que hemos decidido presentar a la empresa, volveremos a repetir el cese de actividades hasta conseguir que nuestros compañeros cesantes ingresen a la empresa.

AUMENTA LA DEMANDA DE CEREBROS DOCILES

Nosotros repudiamos a los técnicos —no a la técnica o a la tecnología— no por su condición de tales, sino cuando sirven, directa o indirectamente a los intereses extranjeros, a los de la oligarquía nativa y a las fuerzas regresivas que oprimen al país. Ya hemos dicho que son como un arma. Todo depende del uso que se le de. Pero lo cierto es que, —si bien el proceso de la entrega comienza en 1954 con Perón y las entregas de las fábricas de automotores y de tractores a la Kaiser y Fiat, respectivamente, y el intento de entrega de nuestro pe-

operan Bunge y Born, Acindar, Ducilio, Fiat, Ika, Techint, Propulsora Siderúrgica, etc.

BIOLOGO

El doctor Paul Enrich, destacado biólogo norteamericano y profesor de la Universidad de Stanford, propuso en la XIII Conferencia de la Comisión Estadounidense de la UNESCO, en relación a la explosión demográfica en los países atrasados que el gobierno norteamericano "trate químicamente con drogas esterilizante los alimentos que envía a los países extranjeros, en carácter de ayuda o que suspenda directamente su asistencia a las naciones que no se esfuerzan por limitar sus poblaciones".

Severas críticas de ex concejales

El actual gobierno nacional, de espalda a los intereses del país, persiste en su modalidad de ignorar las normas legales que regulan las instituciones democráticas y su personería en la Intendencia Municipal de la ciudad de Buenos Aires viene evidenciándose como un excelente alumno, al avasallar en toda oportunidad que se presenta la Ley 1260.

Prende a substituir el Concejo Deliberante (Art. 1º ley 1260) de origen electivo por juntas vecinales, concebidas para disimular la orfandad popular en que desenvuelve su gestión. El municipio requiere hombres libres sin ataduras ni dependencia de ninguna clase, y no súbditos que "psudo asesoren" manifestando sumisa conformidad con el criterio oficial. La creación de estas juntas vecinales no tiene otra significación que el trasplante de un engendro totalitario y fascista, viejo e indisoluble anhelo de este gobierno, que merece la repulsa unánime del pueblo argentino.

Ahora recién se conoce, con un año de demora (Art. 59 inc. 8º ley 1260), el presupuesto de la Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires para el año 1969, cuya rápida lectura lleva al convencimiento de la discrecionalidad en el manejo de los fondos que el habitante de la Ciudad suministra a la Intendencia, con cargo de rendir cuentas, que por supuesto no hace desde junio de 1966 y a la que está obligado bajo responsabilidad (Art. 59 inc. 6, 21 y 27 y Arts. 68 y 70 Ley 1260).

Estamos en presencia de una Intendencia que se caracteriza por sus publicitarios afrocios de grandes obras y planes, pero que olvida los problemas que cotidianamente enfrenta el sufrido ciudadano y que no resuelve pese a las reclamaciones que de continuo llegan a su despacho. El reverso de tanta grandilocuencia es el abandono de las obras, paseos públicos abandonados, calles clausuradas sin término, pavimentos destruidos, falta de higiene, cierre de servicios hospitalarios que no cuentan con lo mínimo indispensable para una mediana asistencia médica. Felizmente salvada en parte por la anegación y dedicación de médicos, enfermeras y mucamas. Prosigue el ensañamiento con el personal, a quien se niega un salario acorde con un nivel de vida decoroso, imponiéndole disciplinas cuarteles, para lo cual se incorporan como contratados a centenares de militares en situación de retiro, que no registran partidas presupuestarias de escalafón, pero sí jugosos estipendios por vía de cuentas especiales, viáticos y asignaciones de movilidad, como manera de poder decir con infantil ingenuidad que se ha racionalizado en materia de personal, pero que supone una mayor erogación que el mantenimiento de partidas.

La comuna ha ido perdiendo paulatinamente sus atribuciones específicas, como el control del tránsito en manos ahora de la Policía Federal, que tiene también a su cargo la aplicación de la ordenanza sobre gases tóxicos, sin que por ello se hayan resuelto los problemas en ese sentido que por el contrario se agudizan cada día más. Se ha substraído de las funciones comunales la vigilancia sobre alimentos, ahora de incumbencia de la Secretaría de Industria y Comercio que fiscaliza lo relativo a frutas y hortalizas. Ha enajenado la utilización de la vía pública, concediendo a particulares el negocio del estacionamiento y poniendo al servicio de esos empresarios el Tribunal de Faltas para que sancione a quien olvida dejarles sus monedas, o cede cuerdas enteras de avenidas para negocio de supermercados en plena 9 de Julio, que también explota el municipio cobrando estacionamiento, convirtiéndose en comerciante.

Todo este desastroso panorama, negación de aptitud e idoneidad en el manejo de la cosa pública, es patentemente en momentos en que el presupuesto municipal señala el más elevado monto de toda su historia en recursos \$ 76.847.140.000, que por sí solo es prueba de la agobiante presión impositiva que sufre la población, la que adquiere contornos de inusitada trascendencia económica-social frente a los nuevos aumentos de impuestos municipales para 1970, según anuncios periodísticos de la fecha, mucho más si tomamos en cuenta que graciosamente esta Intendencia permitió que el gobierno reanudara su coparticipación en el producto de los impuestos nacionales del 6% al 2,86%.

Sin control del pueblo, por medio de sus auténticos y legítimos representantes, las finanzas se obscurecen y todo artificio es posible para ocultar el discrecional manejo de los fondos comunales. En ausencia de esos representantes, el Círculo de ex-Concejales de la Ciudad de Buenos Aires, con la pasión de bien público que caracteriza su creación y en defensa de los intereses del ciudadano porteño, ejerciendo el derecho de petición que es esencia constitucional y democrática, reclama públicamente al Sr. Intendente Municipal de la Ciudad de Buenos Aires una amplia divulgación de la ejecución presupuestaria, inversión y resultados de la administración comunal en los años 1966, 1967 y 1968, como así también que gestiones se han realizado para aumentar la participación de la Ciudad de Buenos Aires en los impuestos nacionales, acorde con la actividad económica que se realiza en su jurisdicción.

Presidente: Alberto Di Paolo; Vocales: Walter D. Costanza, Héctor Polino, Juan Paviech, Rodolfo Stefanile, Luis Fiori, Alberto G. Camps, Manuel Rosatto y Juan José Bugli.

Encuesta de "Propósitos" LA REFORMA UNIVERSITARIA

Entendiendo que hay conquistas de valor permanente cuya defensa es obligada para todas las fuerzas progresistas y ante la destrucción de la Reforma Universitaria por el gobierno y los ataques de que es objeto desde distintos ángulos, PROPOSITOS pregunta:

- 1) ¿Cómo valora la gravitación del Movimiento de la Reforma Universitaria en Argentina y América latina desde 1918, tanto en el campo antimperialista como en el específicamente pedagógico e intelectual?
- 2) ¿Cómo cree que pueden defenderse y actualizarse estos principios ante la nueva realidad social y los problemas científico-técnicos?
- 3) ¿Debe derogarse la actual "Ley Universitaria" y reclamarse la autonomía universitaria y el gobierno tripartito?
- 4) ¿Qué papel asigna a la FUA en la defensa de la Reforma Universitaria?

RESPONDE EL DR. CARLOS SANCHEZ VIAMONTE

Tratadista y profesor de Derecho Constitucional; embajador argentino en la ONU, como integrante de la Comisión de Derechos Humanos; Consejero universitario en representación de graduados y estudiantes; redactor del proyecto de Constitución a pedido del parlamento latinoamericano y autor de numerosas obras en su especialidad. Fue vicepresidente de la Unión Latinoamericana, fundada por José Ingenieros y Alfredo Palacios, y desde la década del 20 ha militado en la Reforma Universitaria.

1º. La pregunta está bien formulada, cuando incluye el aspecto antimperialista que caracterizó a la Reforma Universitaria. Este aspecto antimperialista tuvo capital importancia, se enfrentaba con el patriotismo de los nacionalistas declarados y de los no declarados que son más aún, aunque suelen pasar inadvertidos asumiendo la posición neutral del "no te metas" con que Keyserling dibujó, en un solo trazo, la modalidad argentina.

El movimiento de la Reforma Universitaria nació en Córdoba y tiene su fiel expresión en el Manifiesto Liminar. Desde 1918, Córdoba ha sido y sigue siendo el ambiente de una lucha entre lo más reaccionario y lo más rebelde. Por eso en la Córdoba de 18 el grito de guerra de la Reforma fue una reacción contra el clericalismo: "fratiles no". Pero eso no era por supuesto toda la Reforma. Para explicarla necesitaría reproducir algunos libros que he dedicado al tema y entre ellos el último que no ha sido distribuido por el miedo que inspira el nombre de su autor, en virtud de su actitud cívica, de lucha contra la dictadura, el fascismo, el nazismo, el llamado nacionalismo, el clericalismo, y el militarismo, todos ellos "defensores" del verdadero sentimiento argentino. Para demostrarlo basta señalar que renegaban de Mayo a Cerveros.

La Reforma fue un movimiento cultural emancipador. Aspiraba — y lo logró en cierta medida — a la Universidad nueva, progresista y laica tal como la fundara en su Plata Joaquín V. González, pero con manifestación de lucha a la que obligaba el espíritu reaccionario de los pelucones de entonces. América Latina recogió aquella semilla que comenzó en Córdoba y se extendió a las demás Universidades Argentinas. Los líderes de ese movimiento fueron los portavoces de una generación orgánica y constructiva, que no se ha repetido posteriormente. Todavía no vemos aparecer esos síntomas en la juventud universitaria argentina, desorientada, perseguida y dispersa.

Después de 50 años transcurridos, la Reforma Universitaria Argentina ha logrado alcance universal, formando el espíritu generacional de la juventud en todos los países de América Latina. Me consta, pues lo pude apreciar en la mayoría de los países que recorrí en mi carácter de reformista y as vice presidente de la Unión Latinoamericana fundada y presidida por Alfredo L. Palacios.

2º. Las ideas deben defenderse con ideas y mucho más cuando son principios, es decir reglas éticas para ser aplicadas de con-

formación de una generación constructiva, sin perjuicio de que sea destructiva para su generación. Lo que me alarma es la facilidad con que se desdén a la Reforma y sus Principios, así como se cantan loas a la tiranía y a otras formas de opresión utilizando como pretexto a los caudillos rurales de nuestro pasado, poniendo el acento en la tiranía de Rosas. La vida me ha enseñado que solo los débiles y los cobardes tienen admiración por quienes abusan cruelmente de su fuerza. La adoración exagerada del "machismo" oculta una castración presunta del admirador.

OPINA EL DIRIGENTE ESTUDIANTIL NESTOR MARIANI

Estudiante de la UNNE, dirigente estudiantil correntino y representante reformista en la Junta Ejecutiva de la Federación Universitaria Argentina (FUA).

DISEÑO en primer lugar felicitar la iniciativa de Propósitos, así como el Editorial publicado en el número anterior. Me refiero brevemente a las primeras tres preguntas para poder desarrollar un poco más la última.

1º. El ataque a la reforma universitaria por parte de las fuerzas reaccionarias no es casual ni nuevo. El desarrollo de la enseñanza universitaria en nuestro país ha estado indisolublemente unido al crecimiento y consolidación del movimiento reformista y a sus logros en las universidades nacionales. La creación de la universidad del Nordeste es una de sus conquistas. Desde su inicio se caracterizó por elevar las luchas en el terreno pedagógico y específico universitario a un contenido más profundo, político. Simultáneamente contribuyó así a que los universitarios participaran como tales en las grandes batallas populares por la democracia y el progreso social. Los avances de la universidad en el último período previo al golpe de estado de 1966, fueron logrados en gran medida por las conquistas del movimiento reformista. Así la Universidad de Tucumán, que a través de su desarrollo y aporte a la ciencia y la técnica, se destacó por su papel en la lucha por la democracia, en solidaridad con las acciones del pueblo, que encontraba en sus recintos siempre tribuna para sus reclamos y jugó un relevante papel en las luchas contra el imperalismo. Baste recordar las acciones contra Cafede o la solidaridad con el pueblo de Santo Domingo y Vietnam agredidos por los monopolios yanquis. La reforma universitaria ha estado siempre impregnada de un profundo contenido democrático, antoligárquico y antimperialista, que ha hecho que sus ideales no solo fueran banderas en nuestro país y América Latina, sino también entre los sectores progresistas de EE. UU. y Europa.

2º y 3º. Sus principios que de bien ser objeto de permanente perfeccionamiento y adecuación, son el único camino programático para la acción de los universitarios por cambios profundos en las casas de enseñanza, acordes a los avances de la ciencia y la técnica en escala mundial y la vía más genuina para la presencia de los mismos en las lides obrero-populares por la transformación revolucionaria de la sociedad.

De ahí los esfuerzos de la reacción para tratar de liquidar sus logros, intentos que, sin embargo, han encontrado un profundo repudio en las acciones de mayo, junio y setiembre. En estas los estudiantes, graduados y docentes se pronunciaron contra la política del gobierno en la Universidad, contra su ley universitaria, por la democracia y el gobierno tripartito de las casas de estudio, por la autonomía universitaria. Cuando las grandes masas de estudiantes salieron al combate, a pesar de la represión y de carecer de una verdadera dirección estudiantil en la FUA, las banderas de la reforma universitaria fueron las que enarbolaron en sus asambleas y resoluciones. Se llegó al caso del Nordeste en que el pronunciamiento de estudiantes, graduados y docentes permitió el establecimiento de hecho el gobierno, aun parcialmente, contra los intentos de participacionismo que se pretende instaurar con la llamada ley universitaria, los estudiantes reivindicaron la necesidad de restablecer los centros representativos, independientes y democráticos que permitan educar la verdadera unidad del movimiento estudiantil.

4º. La situación se ha agravado en los últimos años en forma considerable pues el grupo que actualmente dirige la FUA, a pesar de haber llegado a esas posiciones con las banderas de la Reforma Universitaria, las ha traicionado y coincide en su negación con la política del gobierno. Esta "política" ha llevado a la atomización del movimiento estudiantil, a la sectorización y destrucción de los centros y federaciones, al abandono de las luchas en la universidad, al aislamiento de los centros de la masa estudiantil y a facilitar tanto la acción de los grupos divisionistas como de la propia intervención oficial con sus planes de apolitamiento y corporativismo. El repudio de la Reforma Universitaria que realiza este grupo se escuda en una pretendida "revolución". El balance de estos años refleja que la FUA fue conducida a su total aislamiento y desprestigio en las organizaciones de la clase obrera y el pueblo. Nunca la FUA estuvo tan marginada de la lucha por las libertades democráticas, por la libertad de los presos, en la solidaridad con las luchas del pueblo, que por cierto han crecido enormemente este año, de la acción de defensa de la soberanía nacional, contra el imperalismo, de la solidaridad internacional.

¿Qué balance se puede ofrecer, por ejemplo, de la solidaridad con el heroico pueblo vietnamita? Lamentablemente se ha aislado a la organización nacional de los estudiantes argentinos de sus representantes y del pueblo argentino y de los combates populares del mundo. Este es el balance de una política que pretende reemplazar la reforma universitaria por un pseudo "revolucion", pero que en los hechos, al igual que el gobierno, procura destruir la reforma universitaria y la misma Federación Universitaria Argentina. Se la intenta suplir por un sedicente "centro revolucionario".

Esta "política" ha llevado al total desprestigio y pérdida de posiciones por parte de ese grupo que lo ha transformado en una minoría de minorías. Para superar esta situación y poder avalar sus planes de liquidación de la reforma y la FUA, se pretende digitar, con métodos fraudulentos que nada tienen que envidiar a los de Coria, un pretendido congreso para los próximos días. Del mismo modo saben los estudiantes, sus delegados no han sido elegidos por nadie, y se realizará en pleno período de exámenes. En esa dirección es que han dividido la FUA, Tecnológica y ahora expulsan a 6 centros de la FUA que no podrán concurrir al congreso. Desconocen a las F.U. del Nordeste y Córdoba. Invocan una inexistente F.U.T. del Sur con una serie de centros en iguales condiciones que llevan un 10 por ciento de los delegados. En Córdoba sobre 26 delegados en total, inventan una asamblea de 1000 estudiantes en Filosofía, centro que no existe, para atribuirle 12 delegados. En Tucumán, por ejemplo, en Filosofía 27 estudiantes resuelven atribuirse toda la delegación, contra los 10 delegados que en arquitectura 14 estudiantes eligen 10 delegados.

Resucitan un centro no existente en Bioquímica para impedir la participación del Centro Único. En Medicina le dan la representación a un centro con posiciones participacionistas mientras se las niegan al adherido a F.U. Norte y FUA. En Corrientes dividen al Centro de Derecho y tratan de formar otro organismo no adherido a FUNE y FUA, pero que tendría participación en el Congreso, en reemplazo del Centro. En Buenos Aires no reconocen a los centros de Derecho, Física, Química, pero envían delegados por su cuenta. Sobre 47 centros que realizaron elecciones este año solo realizaron en 8, pero la representación al congreso de 66 centros se hace no sobre estas elecciones, sino sobre las últimas que hubo anteriormente. Muchas de ellas son de 1968, centros que hoy no existen, pero que tienen la representación de aquel entonces. En síntesis: sobre 262 "delega-

Al pueblo de la Nación Argentina

El movimiento Sacerdotes para el Tercer Mundo fija su posición ante la Consagración de la Nación al Inmaculado Corazón de María, decretado por el señor Presidente General Juan Carlos Onganía.

El General Juan Carlos Onganía, en su "carácter de presidente de la Nación", ha convocado al pueblo argentino al acto religioso de "consagrar en forma pública y solemne a la Argentina al Inmaculado Corazón de María". (Mensaje radio-televisado del 12 de noviembre de 1969).

Algo se rebela en nuestro corazón y queremos expresar públicamente las razones cristianas de nuestra rebeldía. Tanto más cuanto que es a nuestra conciencia cristiana a la que apela el Sr. Presidente para lanzarnos a este imprevisto acto religioso. Ahora bien, nuestra conciencia, tan cristiana como la de aquellos que han recibido con júbilo y felicitaciones esa invitación, rehúsa tal convocatoria.

1) El Sr. Presidente nos pinta en su Mensaje la situación del país con colores bastante sombríos. "Se advierten, dice, síntomas de inusitada gravedad"; "los éxitos materiales, añade, se constituyen a veces en factores de división". No obstante el modo discreto con que está dicho, nos resulta clara la sugerencia de que la división se establece entre "la fuerza de los poderosos y la impaciencia y angustia de los humildes". Nos recuerda también que hoy día nos afligen por igual "la violencia, la miseria y la incompreensión".

Todo está dicho en un tono que parece rayar en la desesperación que no encuentra salida; "la incertidumbre del futuro nos condena a un presente de sobresaltos e inseguridad en el cual los hombres se debaten en estériles esfuerzos por hallar remedio a su ansiedad, olvidando que nada es posible sin el consuelo y la presencia de Dios". Pareciera decirnos que, resultando estériles los esfuerzos humanos, ya no hay salida y que no queda otro recurso que recurrir a Dios; como un médico, que desahuciado al enfermo, nos lanzará la fórmula fatal de que la ciencia ya nada puede hacer y que no queda otra cosa sino pedir el milagro de la curación del moribundo.

Peró una política no se hace con milagros. El General J. C. Onganía en su "carácter de Presidente" es un político. De un político el pueblo espera otra cosa que no que se le diga que el país se hunde y que no queda otra salida más que rezar. Si el país amenaza hundirse, el hombre político ha de atacar las causas y tratar de sacarlo adelante con medios políticos, acometiendo la empresa humana de conducir un pueblo que quiere conducirse él mismo y sin desplazar los problemas a una trascendencia ajena ni evadiéndose en una espiritualidad que, falta de realismo, resulta vacía e inconsistente.

Sería muy cómodo que, en el momento en que nuestra empresa política da muestras de sus fallas y entra en un callejón sin salida, recurriéramos a la Divina Providencia para que ella, haciendo caso omiso de nuestros errores e inadverencias, interviniera de una manera divinamente paternalista. Nuestra situación se debe a nosotros mismos, que nos hemos de distribuir la responsabilidad común sin cargar culpas sobre otros emisarios o sobre Dios. No pidamos, pues, que Dios intervenga cuando es Él quien espera que nosotros asumamos nuestra propia responsabilidad.

Los argentinos venimos esperando ya desde hace tiempo que los conductores de turno de este país nos propongan objetivos inscritos en nuestra conciencia nacional e histórica. Cuando en cambio de ello se nos habla retóricamente de la Virgen guardiana, de sus santuarios esparcidos por el Continente, de la Cruz que señorea las playas, de la Virgen generala de las armas, de los colores del manto de María que hacen juego con los colores de nuestra bandera, entonces pensamos que se escamotea la responsabilidad de presentarnos un proyecto político nacional serio y que en cambio de eso se nos quiere refugiar en un pasado de ensueño o en símbolos religiosos que son —esto es lo peor— despojados de su exigencia y de su dureza. Pensamos que ni la Cruz, ni María son tópicos para hacer retórica, sino premisas de vida para sacar de ellas conclusiones hirientes.

Todo lo más concreto que se nos ha enunciado a los argentinos ha sido un vago objetivo de modernización y de estabilidad económica. ¿Es esto todo lo que surge de la conciencia nacional? Parece

que no, cuando el mismo Sr. Presidente indica que no son suficientes las "realizaciones materiales" y que los "éxitos materiales que implican las conquistas técnicas y científicas se constituyen, a veces, en factores de división".

¿Nos dicen algo otros slogans propuestos como ideales —solidaridad, participación, unidad, comunidad— cuando con ellos estamos en el reino de las lindas palabras, aptas por sí solas, para soñar románticamente pero no para realizar una política?

Pensamos que hay que atenerse a las reglas del juego. En política,



¿Cómo cambian los tiempos! Ahora las mujeres muestran las gambas y Pelé se las cuida!

por consiguiente, hay que jugar con medios políticos. Y, que un hombre político, pasando por alto su propio cometido, decreta e invite a actos religiosos, no parece ser admitido por el reglamento. A no ser que se trate de un viejo reglamento sobre el juego de relaciones entre Iglesia y Estado. Pero en tal caso, si siquiera se sospechara lo profundo del cambio operado por Vaticano II tiene que ser revisado.

2) Esta invitación tiene, desde luego, una intención política. Nos admiraría que el Sr. Presidente decidiera la realización de un acto, aún religioso, que no se inscribiera en una tal intención. ¿Pero cuál es esa intención?

Se trata simplemente de hallar en la Divina Providencia y en Nuestra Señora "la inspiración para realizar el bien común"? O, se trata, más bien, en un momento que el gobierno no encuentra apoyo en ninguna parte a no ser en sectores de poder interesados, de querer hacer aparecer al pueblo y a la Iglesia en unión con el gobierno y como avalando una política que en realidad no avanza? Todavía resuena con molestia en nuestros oídos la voz del Ministro del Interior, quien, en el mes de junio, más que solicitar pareció imperar a la Iglesia a que apoyara al gobierno, "en forma total sin reservas".

Esto indudablemente nos ha herido; esta pretensión, camuflada en un acto religioso de mostrar una unión que no existe; esta instrumentación que se pretende hacer de los sentimientos religiosos de nuestro pueblo y de uno de los sentimientos más hondos de la Iglesia, su devoción mariana, en pro de una política con la que ni el Pueblo ni la Iglesia han mostrado su acuerdo. Por el contrario, han demostrado su desacuerdo si nos atenemos, por una parte, a un conjunto de episodios populares acontecidos en el país y, por otra, a lo dicho por varios obispos que, a lo largo del presente año, han venido denunciando una situación de injusticia estructural, rechazando así las bases de la actual política.

Es preferible la represión, que también está en el estilo del gobierno, a esta otra actitud de galantería interesada; ya que no hay peor sutileza del poder que la que instrumenta a servicio del mismo poder, los más bellos ideales de su Pueblo, como ser su ideal religioso y su ideal de mujer. Ambos ideales están encarnados en María, prototipo de la mujer y del creyente. De ambos quiere valerse, al parecer, nuestro actual gobierno. Esperamos que el pueblo no acuda a la cita.

Nosotros, cristianos, no quisiéramos ver renovarse formas de an-

tigua "cristiandad". Por eso desconfiamos de las alianzas entre el trono y el altar, entre la cruz y la espada. Esperamos que tampoco nuestros obispos acudan a la cita; no deseamos verles en lo que constituiría un símbolo de tales alianzas y un hábil instrumento de una inauténtica intención política.

3) Todo acto religioso es manifestación externa de algo que realmente llevamos en el corazón. ¿Qué es lo que llevamos dentro, los argentinos, y somos invitados a expresar en un acto de "consagración"?

Consagramos lo que poseemos, lo que somos o lo que, en un acto de compromiso, queremos ser en adelante. Consagramos una conducta que ya poseemos o que pretendemos adoptar.

Peró, ¿qué es lo que poseemos de nuestras tierras debida a la ineficacia de los responsables? ¿Las tierras que pocas familias mantienen por lo general improductivas y mal explotadas? ¿La desocupación y los bajos salarios? ¿El estado nacional de injusticia? ¿La situación neocolonial que se nos quiere imponer? ¿La prepotencia de los que mandan? ¿La voluntad de los ricos de seguir poseyendo más riquezas mediante la desposesión de los que tienen poco? ¿La violencia que ejerce el poder sobre la "impaciencia y angustia de los humildes"? ¿El estado de minoría de edad en que se quiere retener al Pueblo? ¿La ambición desmedida, la intolerancia y la fuerza de los poderosos" de que nos habla el Sr. Presidente?

Nuestra conciencia cristiana educada en la Biblia, nos dice que Dios rehúsa nuestros actos religiosos si no están precedidos y acompañados de una realización de la justicia y de la fraternidad. Se nos ha enseñado que la verdadera religión consiste en proteger a los desvalidos, en liberar a los oprimidos, en asistir a los hambrientos. También aprendimos que hemos de irnos a reconciliar afectivamente con nuestros hermanos, ofendidos y humillados por nuestra injusticia y falta de amor, antes de acercarnos al altar para ofrecer nuestras ofrendas, precisamente porque nuestras ofrendas han de ser el amor y la justicia. Hemos aprendido que si todo esto no se da al menos como propósito-serio y puesto en marcha, todo nuestro culto es aborrecido por Dios; por resultar fingido y apto solamente para tranquilizar conciencias irresponsables o para adormecer justos rebeldes y anhelo de un pueblo al que no tenemos derecho de engañar.

Y, sin embargo, el pueblo argentino tendría algo muy importante para llevar a un acto de consagración: su primer intento de liberación en tiempos de la colonia y, hoy día, su anhelo por ser más libres, verdaderamente libres, a través de la ruptura de una dependencia neocolonial en la que nos quieren seguir manteniendo los grandes imperios económicos y culturales. Un compromiso que adquiere contornos de lucha inevitablemente, pues hay quienes no quieren que seamos libres.

No sabemos si el Sr. Presidente querrá recoger, para ser consagrado, este anhelo y compromiso de liberación que tiene el pueblo. Sus palabras no lo dicen y cuando nos habla de "revolución" entendemos, si nos atenemos a los hechos, que sólo se trata de la parodia de algo profundamente anhelado por el Pueblo. Si se lo convocara para una verdadera revolución, entonces el Pueblo estaría presente; o mejor, quienes hiereran tal convocación estarían presentes entre su Pueblo.

No bastará, evidentemente, recoger sólo verbalmente un compromiso de esta índole. Será necesario poner en marcha el programa, políticamente eficaz, de un proyecto liberador. Esto es inevitable en un momento en que los cristianos tomamos conciencia profunda de que el mensaje evangélico de liberación pasa también por la dimensión socio-política de la historia humana; es inevitable si se quiere implorar la ayuda de María, cuyo himno evangélico ha ensalzado la grandeza de Dios que, derrotando a los poderosos, maltece a los humildes.

Poner en marcha semejante proyecto liberador es de suma urgencia: "Sólo una acción urgente, expeditiva, inteligente y desinteresada puede salvar lo insalvable" (Obispo Nevares).

La invitación religiosa que se nos dirige no toma este rumbo. Va por otro camino, cuando busca ahogar "la impaciencia y angustia de los humildes", cuya justa oposición a la fuerza de los poderosos quiere ser reducida a la armonía de una falsa paz y de una fingida unidad nacional, que además se pretende sean ratificadas y sancionadas bajo el manto protector de la Divina Providencia. Esperamos que el Pueblo no acuda a una cita en que lo religioso amenaza con ser usado como estupefaciente de las inquietudes del mismo Pueblo.

Argentina, noviembre de 1969.

Firman por el Movimiento Sacerdotal para el Tercer Mundo: Miguel Ramondetti, Responsable General; Coordinadores Regionales: Amado Dip. (Región Nordeste); Raúl Marturet. (R. Noroeste); Nabil J. Nassar. (R. Centro); Orlando Martín. (R. Cuyo); José M. Serra. (R. Litoral); Pedro González. (R. Bs. Aires); Miguel Beratz. (R. Fea. Bs. Aires); Juvenal Currellet. (R. Sur).

por S. HOROVITZ

LAS INFIELES

1960. Surgen en Francia una cantidad numerosa de cineastas jóvenes que arremeten con furia contra un cine en gran parte convencional y conformista...

Las infieles (título en castellano que no corresponde en espíritu al original, ya que se trata de una mujer infiel), que tiene la máxima virtud en la sobriedad y buen gusto...



HONDO VIETNAM

por Juan José MONACO

Todos los días. Hondo, rojo puñal, se clava, duro, en las gelatinosas entrañas de la vida...

EN LA GALERIA DE PINTORES ARGENTINOS DEL TEATRO DEL PUEBLO HAY MUCHAS NOVEDADES. - VISITELA DE LUNES A VIERNES - MAÑANA Y TARDE - DESDE LAS 10, DESDE LAS 16,30. PONGA SUS PAREDES EN UN NIVEL DE CULTURA.

libros

por José Ariel LOPEZ

Llega la época de los regalos. En el desechado tiempo en que nos toca vivir, sólo podríamos obsequiar cosas que enriquezcan nuestro espíritu...

Por suerte, la actividad de las editoriales en estos últimos meses ha sido intensa, que ellos usen las desleales armas que quieren, nosotros lucharemos, seguiremos luchando con libros.

EL AMHOR, LOS ORSINIS Y LA MUERTE

La Editorial Sudamericana en su famosa colección El espejo, publica esta exótica novela de Néstor Sánchez: "El amhor, los orsinis y la muerte"...

LOS HEROES - TEATRO

Con el seudónimo de Aurelio, tras el que se oculta, nos dicen, un distinguido profesional, aparece en La Plata, cuidadosamente impresa la obra teatral "Los héroes"...

ITINERARIO

La Editorial Sur publica "Itinerario", de Ernesto Sábato. Resulta entrecorredora la explicación de Sábato, de las dudas que lo acometieron al solicitarle Victoria Ocampo esta "antología" de sus obras completas...

EL INTENTO INFINITO

Oscar Agosti da su libro inicial de poeta. Lo titula "El intento infinito". Es una definición. El infinito intento de cuajar en poesía los sueños, las angustias, lo indescribible, lo presentido (intuido) y lo vislumbrado...

CARPETA CERO

Carpeta Cero, después de su buen éxito inicial, publica su entrega número 1. Su contenido es de primera mano...



ROSA FREY

por Eduardo JOUBIN COLOMBRES

PODEMOS asegurar que los dibujos que Rosa Frey expone en la Galería de Pintores Argentinos del Teatro del Pueblo, Diagonal Norte 943, pertenecen a una posición estética coherente con características de fácil penetración...

riables del ánimo, los escalofríos de la angustia y la fragancia triste de una garganta que se desgasta. Las líneas son suaves y profundas, armonizan lo real dentro de una ambientación de duradera vitalidad...

una pintora que se proyecta a canalizar las menos deshojadas zonas del ente humano, como cama sí buscara con el imperio de sus azules delicados, la flor de la vida entretejida de sueños, con rostros de mujeres que laboran lavanderías románticas, con ojos que velan el nacimiento de un consejo nuevo, de simpatía hecha de amor en noches de cenizas...

Teatro

por Beatriz Hilda GRAND RUIZ

ROMEO, JULIETA... Y EL OTRO

EN el Teatro A.B.C. se juega ROMEO, JULIETA Y... EL OTRO, comedia de Miguel Socoli. A.M.S. no le conozco, pero por el programa observo que aparte de su movidita actuación se dice "en sus comedias y en sus dramas mantiene latente su temática: la familia como base de toda organización y único centro de verdadera felicidad"...

El tema central es la "triangulación" o "ciencia de hacer lio", naturalmente que los lados del triángulo pueden ser muy variados, esto se nos dice en una simpática introducción.

Luego se inicia el trabajo con la presencia de un banquero que para mantener su ilusión de juventud y conforme a su status se ha provisto de una mantenido mucho más joven, quien para colmo de males aspira al matrimonio y descendencia. La inesperada llegada de un hippy desencadena graciosas situaciones de celos y otras enfermedades. El iracundo Pototo — el visitante — se burla del aburguesado señor capitalista mientras sorbe su champagne lanzándole en brusca andanada sus ideas políticas-sociales. M.S. pone una boca de hippy una serie de conceptos un poco desconectados de su realidad, por ejemplo cuando habla de propiedad privada, también al llamar al banquero "camarada", la corrupta herencia, el señalamiento de que "la aurora roja se avecina, los ejércitos del pueblo avanzan", etc. etcétera. Ideas que al ser expresadas forman algo así como una contradicción de la postura exótica del joven. La inoperancia entre teoría y praxis da como resultado: el puero escatopismo en que está confinado Pototo.

Es en la caracterización del hippy que la obra alcanza su máximo nivel. Se ve claramente que de la inseguridad de un joven, de su debilidad, de su aplastamiento por una sociedad en cierto sentido asesina, poco se puede esperar. Para los "teedy boys" ingleses, los "nozem" holandeses, los "ragare" franceses, los "blusoms boirs" franceses, sus "gang" es el único medio social aceptable. No se trata de meras excentricidades, para la mayoría de los hippies sus extravagantes modas y costumbres expresan una búsqueda, un intento de salvación. Quieren ingenuamente la libertad, romper con la tradición y el conformismo, pero su ruptura es ilusoria y si los aguantan es porque su apolitismo les hace inofensivos frente a las clases dominantes.

Los hippies no quieren trabajar, viven de sus padres, de la sociedad a la que atacan sin tocarla... esa es la razón por la cual no son anti-quitados.

Por eso en el trabajo como en la vida corriente, el hippy y el banquero hacen migas compartiendo copa y copa, diciendo el capitalista "me importa tres pitos el Banco Central idem la Catedral".

En el segundo acto, la dama pone fin a las discordias eligiendo un tenaz candidato de solvencia, caballero y naturalmente obsequioso. Así el iracundo revolucionario, o mejor el jugador snob, volverá a sus tierras y el viejo resignado se reintegrará a su hogar (?).

Por todo lo dicho no comprendo la tesis de M.S. que anote al principio: porque aquí no hay familia estrictamente hablando, a lo más hay una formalidad de familia... y esto es decepcionante y lo que es peor no es verdad porque en buena parte del mundo está de pie la familia concretamente.

Rodolfo Onetto (Romeo) cumplió muy jerarquizada labor en sus frecuentes cambios de personajes. Oscar Roy (Pototo) elocuente. René Oliver (Julieta) con gran simpatía.

Leal Rey en la escenografía había los toques ambientales. Gloria Oporto correcta en la dirección.



Tenemos nuevas obras de Enrique Monaco, recién enviadas



Ningún diario ha hecho comentarios sobre el estreno de "La Tempestad", de Shakespeare por el Teatro del Pueblo. Están muy ocupados con las crónicas de "Bananas con crema" y "Cumpleaños de la tortuga". Pero usted no se deje embaucar, cultívese; vaya a ver el más grande espectáculo que se da en Buenos Aires en estos momentos.

"LA TEMPESTAD"

de Shakespeare

EN EL TEATRO DEL PUEBLO

Diagonal Norte 943, de viernes a domingo.

Vaya aunque le duela a la anticultura. ¡Derrétela!